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Иркутянин Вагиф Мустафаев стал победителем областного 
конкурса профессионального мастерства «Сердце отдаю детям»
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ДОВЕСТИ ПЛОТИНУ ДО УМА
В Иркутске начинают второй этап масштабной  

реконструкции дороги через плотину ГЭС
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—  И сразу же начинается подго-
товка к следующему отопительному 
сезону, — рассказывает Дмитрий 
Дмитриев, начальник отдела ин-
женерных коммуникаций комитета 
городского обустройства админи-
страции города Иркутска. — Это 
сопряжено с ремонтными 
работами и плановыми 
отключениями горячего 
водоснабжения. Максималь-
ный период отключения, 
установленный законода-
тельством,— 14 дней. Одна-

ко территориальные сетевые 
компании стараются мини-
мизировать сроки, чтобы 
не причинять жителям 
дискомфорт.
Дмитрий Дмитри-

ев отмечает также, что 
по предписанию Ростех-

надзора в Иркутске второй 

год проводятся испытания на мак-
симальную температуру в тепло-
носителях. Это происходит в по-
следние дни отопительного сезона, 
и на прошлой неделе в некоторых 
домах Иркутска уже отключали 
горячую воду. После окончания 
отопительного сезона также про-
ведут испытание систем по снабже-

нию на гидравлику. Это делают для 
выявления недостатков в тепловых 
сетях, после чего в течение лета 
будут выполняться мероприятия 
по ремонту и замене труб.

Как отмечает Андрей 
Койдан, заместитель 
технического директо-
ра участка тепловых 
сетей Ново-Иркутской 
ТЭЦ, отопительный 
сезон 2022–2023 го-
дов в Иркутске в целом 
завершился с хорошими 

результатами.
—  Самое важное, что удалось 

сделать — это снизить количество 
отключений отопления в Иркутске 
в зимний период, — говорит Андрей 
Койдан. — В этом году число отклю-
чений составило 208, а в 2022 году 
— 220. Результат был достигнут 
за счет проведения работ в летний 
период, в том числе за счет диагно-
стики и применения новых методов 
и способов работы. Эту положитель-
ную тенденцию будем стараться 
поддерживать и впредь.
Увеличение объема гидравли-

ческих испытаний, подчеркивает 
Андрей Койдан, — это основной 
фактор, который повлиял на ми-
нимизацию отключений в зимний 
период. Гидравлические испытания 
проводятся ежегодно, однако в по-
следние годы объемы испытаний 
и пробное давление увеличиваются, 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Николай, инженер:
—  Не вижу никаких про-

блем. Просто понимаю, что 
трубопровод надо ремонти-
ровать, чтобы он был в ис-
правном состоянии, а без от-
ключения воды этого никак 
не сделать. Я проектирую 
котельные, поэтому пред-
ставляю, как работает вся си-
стема. Так что лично я могу 
и потерпеть. Две недели — 
это небольшая плата за ком-
форт следующей зимой.

Надежда, 
домохозяйка:
—  У меня ребенок малень-

кий, ему всего два года. Поэ-
тому всегда, когда отключают 
воду, я переезжаю к родным 
или друзьям — тем, у кого 
горячая вода есть. Мне даже 
неделю без горячей воды 
прожить тяжело. Постоянно 
греть воду, чтобы элементар-
но зубы почистить ребенку 
— это проблема. А еще де-
тей надо регулярно купать, 
но не в холодной же воде!

Инна, флорист:
—  Сколько себя помню, 

у нас всегда летом отключа-
ют. Поэтому я уже привыкла. 
Для меня это совершенно 
нормальная ситуация. Вот 
если не станут отключать, 
я, наверное, забеспокоюсь 
— что случилось? К тому же 
в Иркутске всего на две не-
дели отключают. А моя мама, 
например, живет в Бурятии. 
Так там горячую воду на все 
лето отключают. И ничего — 
живут люди!

Ева, студентка:
—  С пониманием. Но толь-

ко если горячая вода отсут-
ствует не очень долго. В про-
шлом году почему-то у нас 
в доме горячую воду отклю-
чали постоянно — раз пять 
за лето. Вот это было непри-
ятно. Но если воду отключа-
ют раз-два за год на несколь-
ко дней, то, думаю, потерпеть 
можно. Все же люди понима-
ют, что ремонтировать трубы 
надо. Лично я могу легко 
три-четыре дня обойтись без 
горячей воды.

Любовь, студентка:
—  Мне это не нравится, 

это злит. Я живу в обще-
житии и две недели (у нас 
если отключают, то надолго) 
без горячей воды перено-
шу плохо. Я неместная, мне 
не к кому обратиться, чтобы 
воспользоваться ванной. 
Приходится ходить в спа-
салон и бассейн. Просто для 
того, чтобы помыться. Это, 
конечно, неплохо, но удобнее 
все-таки это делать дома.

НАРОД У НАС В ОСНОВНОМ ПОНИМАЮЩИЙ
На этой неделе мы спросили прохожих на улицах Иркутска:  

«А вы сердитесь на отсутствие горячей воды или принимаете ситуацию с пониманием?»

Окончание на стр. 10

ВРЕМЯ ДОСТАВАТЬ КИПЯТИЛЬНИКИ
Вслед за окончанием отопительного сезона в дома иркутян придет 

плановое отключение горячей воды
Отопление в домах и учрежде-

ниях города еще работает: по по-
ручению мэра Руслана Болотова 
завершение «сезона горячих бата-
рей» перенесли на 22 мая. Раньше 
ограничить подачу тепла плани-
ровали с 15 мая, однако начало 
недели выдалось хоть и солнеч-
ным, но прохладным. Городская 
власть будет следить за погодой — 
отключать тепло в городе начнут 
с 22 мая. Напомним, что батареям 
дают остыть, когда среднесуточ-
ная температура воздуха на про-
тяжении пяти дней держится 
выше +8 градусов. Традиционно 
сначала отключают отопление 
в жилых домах. В последнюю 
очередь прекратят подачу тепла 
в социальные объекты: детские 
сады, школы, учреждения здра-
воохранения.

С прохожими общался Егор Фролов. Фото автора

Приготовьтесь морально к отключениям горячей воды: введите в поиско-
вую строку на сайте «Иркутскэнергосбыта» (вкладки Отключения/Отключе-
ния тепловой энергии) адрес своего дома. И сразу узнаете, когда и сколько 
придется жить без горячей воды. Например, сотрудники «Иркутска» (улица 
Горького, 27) уже в ближайший понедельник, 22 мая, возвращаясь с репор-
тажей в редакцию, будут мыть руки только холодной водой
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ДРУЖЕЛЮБНАЯ АЗИЯ В ИРКУТСКЕ
Руслан Болотов провел на этой неделе сразу две 

международные встречи

Побратимские отношения 
между Иркутском и корейским 
городом Канныном развиваются 
с 2009 года. Благодаря поддержке 
Генерального консульства в Иркут-
ске на территории Ботанического 
сада ИГУ в 2017 году открылся 
первый в России Корейский сад. 
Также в столице региона функ-
ционирует Центр корейской 
культуры, который ведет деятель-
ность по популяризации культуры 
страны, языка и традиций. Его 
представители являются активны-
ми участниками многих городских 
мероприятий, вносят свой вклад 
в укрепление межэтнического 
мира и согласия.
Пандемия внесла свои коррек-

тивы: последнее время города вза-
имодействовали в дистанционном 
режиме. Теперь появилась возмож-
ность вернуться к сотрудничеству 
в очном формате. В частности, 
в этом году запланирован визит 
иркутских художников в Каннын 
для проведения арт-пленэра, 
мастер-классов и выставки. Кроме 
того, генеральный консул при-
гласил гостей и жителей Иркутска 
принять участие в Неделе корей-
ской культуры, которую планиру-
ют провести в областном центре 
в конце мая.
Делегации из китайского города 

Маньчжурии тоже было что пред-
ложить иркутянам: в ходе встречи 
состоялось подписание плана ме-

роприятий на 2023 год. Согласно 
ему с 2 по 5 июня представители 
китайских народных художествен-
ных промыслов продемонстриру-
ют свои работы на Байкальской 
неделе искусств и ремесел. Также 
будет организована совместная 
тематическая онлайн-выставка 
«Семейные ценности». Жители 
Маньчжурии присоединятся к ме-
роприятиям проекта «Ледовый 
город — счастье чистой воды».
—  Иркутск — первый город 

в вашей стране, который я посе-
тил. Увидел прекрасные пейзажи, 
почувствовал местную культуру 
и особенный стиль. В русле раз-
вития российско-китайских отно-
шений продолжим стратегическое 
взаимодействие, будем проводить 
обмены, — заявил господин Юй 
Вэйдун.
—  У нас большой опыт между-

народного сотрудничества. И всег-
да особое внимание мы уделяем 
нашим восточным соседям. Хочу 
отметить, что вы — первая офи-
циальная делегация, посетившая 
наш город после снятия ковид-
ных ограничений. Рассчитываю, 
что возобновление сообщения 
между нашими странами будет 
способствовать развитию деловых, 
социально-культурных, туристиче-
ских связей, — подчеркнул Руслан 
Болотов.
Глава столицы Приангарья от-

метил, что Россия и Китай всегда 
были и остаются надежными пар-
тнерами. Сейчас, в период меняю-
щейся геополитической обстанов-
ки, совместные усилия двух стран, 
участвующих в построении много-
полярного мира, приобретают 
первоочередное значение. Глава 
Иркутска выразил уверенность, 
что отношения между муниципа-
литетами имеют надежный фунда-
мент, благодаря которому удастся 
реализовать множество проектов.
Планируется усилить взаимо-

действие между молодежью двух 
стран. Гости из КНР уже при-
нимают участие в ХIII междуна-

родном конкурсе художественного 
творчества «Моя первая рыба». 
Для школьников будет организо-
вана онлайн-конференция «Роль 
наставника в жизни человека». 
Спортсмены из столицы Прианга-
рья выступят на турнире по мини-
футболу в Китае.
Кроме того, на этой неделе в Ир-

кутске прошел Всероссийский этап 
Всемирного конкурса «Китайский 
язык — это мост». 18 школьников 
и 21 студент из Иркутска, Москвы, 
Волгограда, Санкт-Петербурга, 
Казани, Нижнего Новгорода, 
Новосибирска, Екатеринбурга, 
Красноярска, Улан-Удэ, Читы, Бла-
говещенска, Тынды, Уссурийска, 
Владивостока и Якутска демон-
стрировали свои знания китайско-
го языка.
—  Для нас большая честь прово-

дить такое масштабное мероприя-
тие. Знание языка — это возмож-
ность межнационального общения. 
Россия и Китай всегда были 
надежными стратегическими пар-
тнерами во всех сферах деятельно-
сти. Немаловажный вклад вносит 
сотрудничество на уровне муници-
палитетов. Более 30 лет Иркутск 
и Шэньян — города-побратимы. 
Укрепляются связи с Маньчжури-
ей, Нинбо, Шэньчжэнем. Особое 
внимание уделяем развитию от-
ношений между молодежью двух 
стран, ведь именно подрастающее 
поколение будет продолжать наши 
добрые традиции, — отметил Рус-
лан Болотов.
В столице Приангарья орга-

низатором всероссийского этапа 
выступает Посольство КНР в РФ, 
Генеральное консульство КНР 
в Иркутске, Центр китайского 
языка «Институт Конфуция ИГУ». 
Всемирный этап конкурса про-
водится в Китае и транслируется 
на центральном телевидении 
страны. В России он стартовал 
в 2012 году.

Илья Спирин
Фото пресс-службы администрации 

Иркутска

15  мая мэр областного 
центра встретился с ге-
неральным консулом 

Республики Корея в Иркутске 
господином Хан Сеонг Чином, 
а на следующий день — с деле-
гацией из Маньчжурии во главе 
с секретарем Городского коми-
тета коммунистической партии 
Китая Юй Вэйдуном. Говорили 
о том, что важно для наших 
стран, о том, что их объединяет: 
взаимодействие в области ту-
ризма, культуры, образования, 
медицины.

С ПРАЗДНИКОМ, 
ТОСОВЦЫ!
Уважаемые 
иркутяне!

21 мая в нашей стране отме-
чается День территориального 
общественного самоуправления. 
Поздравляю всех активных, 
инициативных, неравнодуш-
ных жителей Иркутска, кто 
направляет свои силы, время, 
знания, опыт на созидание: бла-
гоустройство и развитие своего 
микрорайона, родного города.

Количество органов ТОС в об-
ластном центре с каждым го-
дом растет. Сейчас в Иркутске 
зарегистрировано 77 объедине-
ний. Они зарекомендовали себя 
как эффективно работающие 
команды единомышленников. 
Организация досуга, забота 
о людях старшего поколения 
и детях, поддержка многодет-
ных семей, участие в суббот-
никах и экологических акциях, 
благоустройство своих терри-
торий — вот круг задач, кото-
рые они успешно решают.

На протяжении 15 лет мэрия 
поддерживает движение ТОС. 
Проводятся конкурсы «Миллион 
на добрые дела» и на лучший со-
циально значимый проект, пре-
доставляются помещения для 
работы, оказывается помощь 
при проведении мероприятий.

Сегодня, 19 мая, проходит фо-
рум «Иркутск — территория 
добрососедства». Действитель-
но, органы ТОС многое делают 
для укрепления наших исконных 
национальных традиций, ува-
жительного отношения друг 
к другу, совместной деятельно-
сти на благо общества.

Дорогие друзья! Желаю во-
площения всех идей и планов! 
Крепкого здоровья, неиссякаемой 
энергии и всего самого доброго!

Мэр Иркутска Руслан Болотов

На фото — один из моментов общения мэра Иркутска Руслана Болотова 
и секретаря Городского комитета коммунистической партии Китая го-
рода Маньчжурии Юй Вэйдуна: в доброжелательной атмосфере обме-
нялись мнениями и обсудили совместные планы. «Убежден: отношения 
между Иркутском и Маньчжурией имеют надежный фундамент, благо-
даря которому удастся реализовать множество проектов», — написал 
в этот день Руслан Болотов в своем телеграм-канале

В конце апреля назначен новый генераль-
ный консул Республики Корея в Иркутске. 
Мэр города Руслан Болотов на первой 
встрече поздравил Хан Сеонг Чина (на фото 
— слева) со вступлением в эту должность. 
«Укрепление добрососедских отношений, 
основанных на доверии, дружбе, сотрудни-
честве, — важное и необходимое дело. Ад-
министрация города открыта к конструк-
тивному диалогу и совместным проектам», 
— подчеркнул Руслан Николаевич

ГОТОВИМСЯ 
К ВЫПУСКНЫМ

А последние звонки 
в школах города пройдут 

20, 22 и 23 мая

В этом году в Иркутске 
11-й класс окончат 3793 
школьника. Основной 

период сдачи единого государ-
ственного экзамена для них 
пройдет с 26 мая по 1 июля. 
Всего на итоговую аттестацию 
зарегистрировались 4663 чело-
века: 11-классники, учащиеся 
колледжей, выпускники про-
шлых лет, а также те, кто осво-
ил программы в форме само-
обучения.

Традиционно ученики выбирали 
предметы, необходимые для поступле-
ния в вузы. В этом году лидируют про-
фильная математика, общество знание 
и информатика.
В городских школах организуют 14 

пунктов проведения ЕГЭ. 30 обще-
ственных наблюдателей будут контро-
лировать соблюдение порядка и всех 
основных правил.
Торжественные линейки для вы-

пускников 9-х классов запланированы 
с 20 по 23 мая. Всего их в областном 
центре в этом году 7616 человек. Сдача 
экзаменов стартует с 24 мая.
Напомним, согласно постановлению 

правительства Иркутской области, 
в дни последних звонков запрещена 
розничная продажа алкоголя. Огра-
ничения будут действовать с 8.00 
до 23.00.

Людмила Измайлова
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СЭНСЭЙ ГОРОДА
Иркутянин Вагиф Мустафаев стал победителем областного конкурса 

профессионального мастерства «Сердце отдаю детям»

Победа в конкурсе стала логичным про-
должением десятилетней карьеры педагога 
дополнительного образования Вагифа Му-
стафаева — именно столько лет он работает 
тренером по карате-до во Дворце детского 
и юношеского творчества Иркутска. Этим 
видом спорта занимается с шести лет. Однако 
сначала думал, что станет инженером-строителем, 
и даже получил эту специальность в ИРНИТУ сразу 
после окончания школы. Но, как гласит мудрость, 
«когда взывает предназначение, у избранного нет 
выбора».
—  Отдать меня в карате-до родителям завещал 

дедушка Абдусалом Кадырович, он жил далеко от Ир-
кутска, но когда приезжал к нам в гости, по утрам за-
нимался со мной гимнастикой. Он и разглядел во мне 
способности к спорту, — вспоминает Вагиф Мустафа-
ев. — А в шесть лет я попал к очень хорошему, дотош-
ному, в лучшем смысле этого слова, тренеру Николаю 
Николаевичу Дудке. Когда я стал студентом, тренер 
привлекал меня к проведению тренировок, позже 
предложил взять группу. А чтобы я мог стать полно-
ценным наставником, объяснил, что нужно получить 
педагогическое образование. И я заочно окончил Ир-
кутский педагогический колледж. Именно преподава-
тельская работа стала для меня главной профессией 
в жизни.
Конкурс «Сердце отдаю детям» ежегодно прово-

дят во всех регионах России среди работников сферы 
дополнительного образования. В Иркутске он про-
шел с 3 по 6 апреля. В конкурсной программе были 
мастер-классы, проектирование пространства для 
развития талантов детей в дополнительном образо-
вании, педагогическое многоборье и дискуссионная 
площадка.
Вагиф Мустафаев заинтересовал членов жюри 

мастер-классом по внедрению техник цигун в обра-
зовательный процесс. Цигун — это традиционная ки-
тайская гимнастика, тесно связанная с дыхательными 
упражнениями. Вагиф Мустафаев предложил исполь-
зовать цигун для повышения качества, разнообразия 
учебных занятий. Благодаря дыхательной гимнастике 
улучшаются кровообращение и работа головного моз-
га, снимается напряжение мышц, нервной системы, 

в итоге у детей повышается настроение. А медитатив-
ные практики помогают успокоиться, сосредоточиться 
и найти новые идеи для своего творчества — как педа-
гогам, так и их ученикам.
—  Медитациям научиться нельзя, их нужно прак-

тиковать, чтобы понять и почувствовать, — уверен Ва-
гиф Мустафаев. — А работа с дыханием для восточных 
единоборств — традиционное направление. Цигуну 
нас обучил тренер Николай Николаевич Дудка. Он 
ездил в Китай на семинар, который устроил японский 
мастер карате-до стиля Сетокан Хирокадзу Канадзава 
— глава Международной федерации карате сётокан. 
И там, в Институте боевых искусств, тренеров со все-
го мира обучали различным практикам, в том числе 
и технике цигун.
На следующем этапе конкурсантам предстояло 

продемонстрировать свои умения в проектной дея-
тельности, разделившись на команды. И здесь Вагиф 
снова не ударил в грязь лицом. Он предложил проект, 

который достоин внедрения на практике в школах 
Иркутска, а возможно и всего региона, да и страны, 
пожалуй.
Суть проекта — презентация различных кружков 

на площадке летнего лагеря, который организовы-
вают практически в каждой школе в июне. Сейчас 
дети записываются в кружки и секции неосоз-
нанно: либо родители посоветовали, либо дру-
зья. Вагиф Мустафаев предложил педагогам 
устроить презентации всех своих проектов, 
мастер-классы, открытые уроки в лагере 
непосредственно перед детьми: чтобы каж-
дый определился, что интересно именно 
ему, нашел педагога, который понравил-
ся. Затем в течение месяца в выбранных 
кружках идет работа, результат каждого 
направления снимают на видео и созда-
ют фильм. Его потом можно посмотреть 
в интернете, что поможет выбрать свою 
собственную программу дополнительного 
образования и тем, кто в летнем школьном 
лагере не был.
После этого этапа из 26 участников в фи-

нал прошли только шесть. Каждому из них 
после жеребьевки дали посмотреть свой трех-

минутный отрезок фильма Карена Шахназарова 
1986 года «Курьер». Предстояло выделить в этом 

коротком ролике какую-то проблему, оценить ее с пе-
дагогической точки зрения и предложить решение.
Нашему герою досталась сцена, в которой главный 

герой фильма Иван Мирошников приходит с цветами 
на день рождения к Кате Кузнецовой (девушке, кото-
рая ему нравится). Неожиданно для себя он присоеди-
няется к гостям и близкому окружению Кузнецовых. 
Разговор у гостей заходит о современности и молоде-
жи. Беседа переходит в выяснение отношений и не-
ловкое признание Кати в том, что ее мечты далеки 
от высоких стремлений. Сорвавшись, девушка броса-
ется на улицу, прочь от гостей. Иван выбегает вслед.
—  Проанализировать эту сцену было очень просто, 

— рассказывает Вагиф. — Я на всем протяжении своей 
педагогической деятельности говорю, что детей надо 
слушать, слышать и понимать, если вы хотите, чтобы 
они слышали вас. Проблема конкретно в фильме «Ку-
рьер» заключается в том, что никто из окружающих 
взрослых не удосуживается спросить у главного героя 
Ивана, почему он так себя ведет. На самом деле, не-
смотря на юный возраст, это очень глубокий человек 
с правильными ценностями. Но увы, поколению отцов 
в фильме нет дела до раскрытия личности подростка.
После окончания всех этапов конкурса две недели 

прошли в томительном ожидании — кто же в итоге 
станет лучшим из шести финалистов? Справиться 
с волнением Вагифу помогала семья — жена Ирина, 
трехлетняя дочь Милана и трехмесячный сын Да-
вид. Итог огласили 27 апреля на сцене актового зала 
ИрГУПСа, где диплом победителя Вагифу Мустафаеву 
вручил губернатор Иркутской области Игорь Кобзев. 
Призом стал планшетный компьютер. Теперь Вагиф 
Мустафаев представит Иркутскую область в финале 
конкурса «Сердце отдаю детям», который пройдет 
в Санкт-Петербурге.

Вагиф — тренер по карате-до Дворца 
детского и юношеского творчества Ир-
кутска. Он стал лучшим среди 26 соис-

кателей из 16 муниципалитетов Иркутской 
области в региональном конкурсе педагогов 
дополнительного образования. Говорят, что 
Вагиф поразил членов жюри своим ма-
стер-классом, в котором показал, как ис-
пользовать в работе с детьми дыхатель-
ные и медитативные техники цигун. 
У Вагифа — черный пояс (третий дан 
по карате-до), что дает ему право на-
зываться сэнсэем. В Японии это слово 
используют как вежливое обращение 
к учителю.

Каратист с 23-летним 
стажем Вагиф Муста-
фаев (на фото четвер-
тый слева) не устает 
совершенствоваться 
в профессии тренера. 
Свое мастерство он 
еще более повысил 
во время поездки 
в Японию на семинар 
с руководителями 
мировой федерации 
карате в 2019 году, 
на фото — этот исто-
рический и важный 
для нашего героя 
момент. Мероприятие 
в Японии собирает 
тренеров карате 
со всей планеты. Для 
каждого из них это 
серьезная духовная 
практика, где откры-
ваются новые, еще бо-
лее глубокие знания, 
которые потом сэнсэи 
передают своим уче-
никам

А, Агнесса Ивановна?
Анализ сцены из знаменитого фильма «Курьер» Ка-

рена Шахназарова (1986 год) стал одним из заданий 
на конкурсе профессионального мастерства «Сердце 
отдаю детям». Мы в редакции «Иркутска», услышав 
об этом, наперебой стали вспоминать цитаты из этого 
великолепного фильма времен перестройки. И практи-
чески единогласно сошлись на этом моменте:
—  Какую мрачную картину вы нарисовали. Тогда уж лучше 

без машины. Лучше пешком ходить.
—  Именно! А иначе, мой юный друг, никак. Никак 

не получится.
—  Почему же? А если жениться? Ну, к примеру, обольщу 

вашу дочь, женюсь на ней — и дело, можно сказать, в шляпе. 
У вас и связи имеются, и денежки водятся. Не захотите же вы 
сделать несчастной жизнь единственной дочери? Найдете же 
возможность и в институт меня пристроить, и тепленькое ме-
стечко выхлопотать, и квартиру постараетесь купить. 
А, Агнесса… Ивановна?
—  Квартира… Ты слышишь?
—  Вон!!!

Ольга Королева. Фото из архива Вагифа Мустафаева

Иркутянин Вагиф Мустафаев в карате-до с ше-
сти лет. В 2010 году одержал победу в междуна-
родном Кубке Востока. Победитель областных 
турниров, неоднократно становился призером 
чемпионатов России. Занимается с детьми 
по собственным авторским программам «Пер-
вые шаги в карате-до» и «Маленький самурай». 
Его воспитанники стабильно показывают вы-
сокие результаты на городских, региональных 
и федеральных соревнованиях. Сейчас под 
руководством опытного тренера занимаются 
более 50 юных иркутян
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ДОВЕСТИ ПЛОТИНУ ДО УМА
В Иркутске начинают второй этап масштабной реконструкции 

дороги через плотину ГЭС

—  Первый этап — за-
мена бордюрного кам-
ня, — рассказывает 
нам Василий Ефре-
мов, директор МУП 
«Иркутскавтодор». 
— Работы по демонта-

жу будем производить 
ночью, а монтаж — днем. 

Это будет сопряжено с работой 
техники на плотине, но серьезным 
образом не осложнит движение 
автотранспорта, так как надолго 
сужать дорожное полотно уже нет 
необходимости. Вскрывать старый 
асфальт и укладывать новый будем 
только по ночам.
Иркутяне помнят, как в прошлом 

году во время ремонта крыши 

машинного зала плотины жителям 
пришлось столкнуться с серьезны-
ми ограничениями движения ав-
томобильного транспорта. Именно 
поэтому, не желая создавать транс-
портный коллапс, городская власть 
совместно с энергетиками пере-
несли капитальный ремонт всей 
дороги на нынешний, 2023 год.
—  Асфальт и бордю-

ры полностью заме-
ним, — вводит в курс 
дела репортеров 
«Иркутска» Вадим 
Чеверда, директор 
ИГЭС. — Восстано-
вим все разрушенные 
пешеходные тротуарные 
переходы вдоль всей плотины 
ГЭС. На правом берегу плотины 
дорогу отреставрируем (от от-
ремонтированного участка над 
машинным залом до Байкальско-
го кольца). На левом — до съезда 
на Старокузьмихинскую дорогу. 
Общая площадь нового асфаль-
та в результате ремонта составит 
29 тысяч квадратных метров. Также 
будет заменено 1,5 тысячи по-
гонных метров бордюров. В итоге 
будет выполнена полная замена 
2,2 километра дорожного 
полотна.
Отметим, что пло-

тина ГЭС является 
собственностью 
компании Эн+, по-
этому весь ремонт 
будет происходить 
за счет частных 
инвестиций. Общая 
стоимость всех работ 
— почти 60 миллионов 
рублей.
—  Плотина Иркутской ГЭС 

— это в первую очередь гидротех-
ническое сооружение, его необ-
ходимо содержать в надлежащем 
виде, — комментирует предстоящие 

работы Михаил Хардиков, руко-
водитель энергетического бизнеса 
Эн+. — В прошлом году мы замени-
ли гидроизоляцию и асфальт над 
крышей машинного зала. В этом — 
приведем в порядок основную авто-
мобильную дорогу. После заверше-
ния всех ремонтных работ иркутяне 
смогут в полной мере пользоваться 
новой комфортной дорогой.

Теперь о сроках. Ремонт 
ливневых лотков и тротуаров 
закончат в июле, после чего 
приступят к основному этапу 
работ — полной замене дорож-
ного покрытия по всей шири-
не дороги от Байкальского 

кольца до съезда на улицу 
Старокузьмихинскую. При 
этом будет использована 
крупногабаритная техника: 
дорожные фрезы, само-
свалы, асфальтоукладчики, 
дорожные катки. За это время 
муниципальный «Автодор» 
срежет старый асфальта и уложит 
новый в два слоя — все это, по-
вторимся, по ночам, с минималь-
ным ограничением движения. 
Всего на объекте задействуют 

20–30 единиц техники и более 
40 человек. Окончание 
работ запланировано 
на 25 августа.

—  Мы продолжа-
ем работу, которую 
начали совместно 
с компанией Эн+, — 
рассказывает «Ир-
кутску» мэр города 
Руслан Болотов. 
— Плотина — сердце 

Иркутска, без плоти-
ны не будет электриче-

ства. Любой сбой, который 
мог бы произойти по техническим 
причинам в работе ГЭС (если бы 
реставрацию крыши машинного 
зала не выполнили в прошлом 

году), был бы для горожан более 
болезненным, чем те неудобства, 
которые мы пережили в результате 
ремонта. Я также благодарен кол-
легам из нашего муниципального 
«Автодора» за прошлогоднюю ор-
ганизацию работы с опережением 
графика. Надеюсь, что в этот раз 
они так же ответственно подойдут 
к своей задаче. Желательно, чтобы 
мы не ждали 25 августа, а все сде-
лали максимально быстро. Уверен, 
что это возможно.
Мэр отметил также, что работа 

по восстановлению дорог в районе 
плотины ведется комплекс-
ная. Так, уже начались 
работы на улице Мухи-
ной, где ремонт делают 
в рамках нацпроекта 
«Безопасные качествен-
ные дороги». Также 

в ближайшее время при-
ступят к замене верхних слоев 

асфальта на улице Байкальской.
—  На балансе администрации 

сегодня в городе более тысячи ки-
лометров дорог, — добавляет гра-
доначальник, — а интенсивность 
движения на них порой выше, чем 
на федеральных трассах. Поэтому 
уже сейчас мы совместно с област-
ным правительством работаем над 
созданием отдельной программы, 
которая в конечном счете позволит 
решить проблему иркутских дорог.
Что касается плотины ГЭС, 

то прямо сейчас там идут подго-
товительные работы к будущему 
ремонту. Здесь устанавливают 
временные знаки, оповещающие 
плакаты, завозят бортовой камень. 
К работам приступят уже в ближай-
ший понедельник.

Марина Александрова
Фото Натальи Федотовой

Плотина Иркутской ГЭС, 
как известно, не только яв-
ляется важным гидротех-

ническим сооружением, но и слу-
жит мостом, который соединяет 
левый и правый берега Ангары. 
Ежедневно здесь проезжают ты-
сячи машин, и дорога, разумеет-
ся, требует ремонта. В прошлом 
году на плотине ГЭС энергетики 
заменили гидроизоляцию и ас-
фальт над крышей машинного 
зала, а в этом — капитально отре-
монтируют все дорожное полот-
но, приведут в порядок тротуар 
и бордюры, одним словом — «до-
ведут до ума». Основные работы 
начнутся уже на следующей не-
деле, а сейчас МУП «Иркутскав-
тодор» устанавливает временные 
знаки, оповещающие плакаты 
и завозит бордюры. В минувший 
вторник ход ремонтных работ 
на плотине обсуждали на выезд-
ном совещании с мэром Иркутска 
Русланом Болотовым. Побывала 
на месте и репортерская группа 
«Иркутска».

Помимо 
этого ремонта 

дороги на плотине 
в 2023 году по нац-

проекту «Безопасные 
качественные дороги» 
в Иркутске отремонти-
руют 25 участков про-

тяженностью более 
22 километров.

Мэр города Руслан Болотов и руководитель энергетического бизне-
са Эн+ Михаил Хардиков во время выездного совещания подробно 
обсудили все этапы и сроки проведения ремонта на плотине ГЭС. 
Михаил Хардиков подчеркнул, что плотина Иркутской ГЭС — это 
в первую очередь гидротехническое сооружение, его необходимо 
содержать в надлежащем виде. А поскольку она является собствен-
ностью компании Эн+, то и приведение дороги на плотине в нор-
мальное состояние энергетики также берут на себя. Для этого они 
заключили контракт с МУП «Иркутскавтодор», которое, по словам 
Михаила Хардикова, считают надежным подрядчиком. «Автодор» 
в свою очередь гарантирует, что после ремонта дорога на плотине 
ГЭС простоит без ремонта три года и даже больше

Все иркутяне помнят, какие пробки были в этом месте в прошлом году. А все потому, 
что энергетики ремонтировали кровлю машинного зала ГЭС (он расположен как раз 
под этим участком в теле плотины) и меняли параллельно дорожное покрытие, которое 
проходит над машинным залом. Чтобы не создавать дополнительных неудобств иркутя-
нам, было принято решение ремонт оставшегося участка дороги на плотине закончить 
в 2023 году. И вот это время пришло. Реконструкция дорожного покрытия на плотине 
Иркутской ГЭС продолжается. Закончить ремонт автодороги специалисты планируют 
через три месяца — в конце августа, к завершению сезона отпусков и каникул. А если 
получится, то и раньше



6 ИРКУТСК | № 18 (1104) | 19 мая 2023 года иркутскинформ.рфПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЦЕНТРОВОЙ СЕРГЕЙ ЮДИН
Свой избирательный округ № 19 в самом сердце 

Иркутска депутат называет территорией 
контрастов

Округ № 19 — единственный в Ир-
кутске, в котором самое плотное сосре-
доточение всех сфер городской жизни. 
Именно сюда едут все туристы, здесь 
больше всего административных, об-
разовательных, культурных и других 
учреждений. Именно здесь проходят 
все городские мероприятия, праздни-
ки, митинги. Но и пробок больше всего 
тоже в центре, а еще здесь очень много 
ветхого и аварийного жилья.
—  Это округ, где установлено 78 

водоразборных колонок, где больше 
всего уличных туалетов — нужников, 
они стоят во дворах деревянных много-
квартирных домов. Соответственно, 
рядом и выгребная яма. Поэтому во-
просы экологии на территории очень 
острые, — отмечает Сергей Леонидо-
вич. — Жители таких домов самоволь-
но подключаются к водопроводным 
сетям, делают частные маленькие сеп-
тики, куда такая канализация сливает-
ся, и в итоге остается все это в грунте. 
А с подобными домами соседствуют 
многоэтажки, жителям которых при-
ходится наблюдать эти неприглядные 
ситуации. Один из таких примеров 
— многоквартирные дома на Красно-
армейской, 23 и Лапина, 16, а рядом 
старые деревянные дома на Красноар-
мейской, 25а и Лапина, 26. Я считаю, 
что в XXI веке в центре города такая 
бытовая неустроенность — это униже-
ние человека.
При этом депутат отмечает, что 

его округ для застройщиков и инве-
сторов непривлекателен, программа 
комплексного развития территорий 
не подходит для центра. Ведь здесь уже 
развивать нечего — новых кварталов, 
новостроек не появится. Необходи-
мо привести в порядок то, что есть, 
и создать условия для привлечения 
инвесторов. Но для этого нужна инже-
нерная инфраструктура — теплоснаб-
жение, водоснабжение и водоотведе-
ние. К сожалению, этого до сих пор нет 
на многих центральных улицах Иркут-
ска. Например, на Грязнова канализо-
вание отсутствует, а водопровод очень 
старый и требует реконструкции.

Что удается сделать в этой ситу ации?
Сейчас водоразборные колонки 

работают нормально, их обслуживает 
МУП «Водоканал», каждый год выде-
ляются деньги из городского бюджета 
для замены старых уличных туалетов 
и строительства выгребных ям. Про-
вели большую работу по ревизии не-
достающих инженерных сетей — это 
реконструкция старых и строительство 
новых. Энергетики уверяют, что тех 
сетей, которые есть сейчас, достаточно 
для обеспечения центра города теплом.
—  Но это тепло нужно подвести к не-

благоустроенным домам, а здесь есть 
проблема: практически все эти дома — 
памятники архитектуры. Чтобы сделать 
проект по подключению такого объекта 
к теплоносителю, нужно специализиро-
ванное предприятие с соответствующей 
лицензией, — рассказывает Сергей Лео-
нидович. — Как пример: ремонт крыши 
дома на Марата, 30, который является 
таким памятником. Обычные строители 
берут за такую работу 600 тысяч ру-
блей, а специализированная лицензи-
рованная организация — 3,5 миллиона 
рублей. И все работы на объектах, пред-
ставляющих историческую ценность, 
дороже в пять раз!

Но путь для решения этой проблемы 
уже есть. В 2011 году в Иркутске созда-
но АО «Агентство развития памятни-
ков Иркутска» (далее АРПИ. — Прим. 
ред.), которое помогает городу в раз-
витии и сохранении исторического 
наследия. Его опыт работы оценили 
как инновационный на федеральном 
уровне, ведь проблема развития архи-
тектурных памятников, которые сейчас 
остаются жилыми домами, актуальна 
для всей страны.
—  Как это работает? Город за свой 

счет расселяет признанный аварий-
ным деревянный дом и передает его 
в АРПИ. Агентство вместе с комитетом 
по управлению муниципальным иму-
ществом формируют земельный уча-
сток под объектом, заказывают проект 
реставрации и выставляют на инвести-
ционный аукцион. И покупатель при-
водит здание в порядок с сохранением 
его исторического облика и уже после 
этого решает, что бы он мог там раз-
местить, — рассказывает Сергей Юдин. 
— Пример реализации такого проекта 
— памятник архитектуры на Горького, 
34. После расселения и реставрации 
в этом доме был сначала ресторан 
«Золотой гусь», сейчас в нем Генераль-

ное консульство Китайской Народной 
Республики. И таких восстановленных 
объектов по городу уже более 40, сроки 
на реставрацию — максимум 2,5 года. 
Самый масштабный проект послед-
них лет, который сейчас реализует 
компания En+ Group, — восстановле-
ние Курбатовских бань на Цесовской 
набережной.
Сергей Леонидович рассказал 

и о глобальных проектах на своей 
подшефной территории. После окон-
чания строительства теплового луча 
на улице Баррикад в мэрии возьмутся 
за приведение в порядок центральной 
части Иркутска. Одна из идей — убрать 
из центра весь административный 
блок, сделать благоустроенный кластер 
со всей инфраструктурой в другой ча-
сти города. А центр будет культурным, 
туристическим, историческим. Чтобы 
ликвидировать автомобильные пробки 
в этой части города, предполагается 
построить северный и южный транс-
портные обходы.
По словам Сергея Леонидовича, 

на последних депутатских слушаниях 
26 апреля народные избранники рас-
сматривали новую концепцию разви-
тия островов Конный и Юность и соз-
дания там большого городского парка 
как центра притяжения для иркутян. 
Для этого планируется увеличить 
связи между островами и бульваром 
Гагарина. Пространство станет частью 
единой набережной, которую в Иркут-
ске планируется создать к 2026 году. 
Ее протяженность будет 11 километров 
— от плотины ГЭС до реки Ушаковки.
Рассказал Сергей Леонидович 

и о менее масштабных, но не менее 
важных для жителей центра Иркутска 
проектах. В этом году уже началось 
благоустройство трех больших дворов 
на средства из депутатского фонда. 
Это улица Ленина, 4, переулок Пи-
онерский, 10 и улица Киевская, 37. 
Будут также установлены три детские 
площадки — во дворах улицы Сверд-
лова, 38, бульвара Гагарина, 72 и ули-
цы Желябова, 3. Будут также засыпа-
ны несколько подземных помещений, 
которые обнаружили в результате 
провала грунта в апреле 2022 года 
во дворе улицы Киевской, 7. Как вы-
яснилось после ряда исследований, 
никакой исторической ценности эти 
подземные порталы не представляют. 
Кроме того, народный избранник про-
финансирует обустройство водоотво-
дных колодцев в районе Красноармей-
ской, 15а, Марата, 1 и Свердлова, 23.
В рамках проекта «Безопасные ка-

чественные дороги» начались работы 
по капитальному ремонту проезжей 
части на улице Свердлова и в переулке 
Пионерском. Фрагментарно отремон-
тируют улицу Богдана Хмельницко-
го, а также будет открыто сквозное 
автомобильное движение по улице 
Шапошникова.
Не менее важные проекты Сергей 

Юдин инициировал и в сфере образо-
вания. Сейчас разрабатывается про-
ект возведения детского сада во дворе 
Института филологии, иностранных 
языков и медиакоммуникации Иркут-
ского государственного университета 
на улице Ленина. К строительству пла-
нируют приступить уже в следующем 
году, это будет седьмое дошкольное уч-
реждение на территории округа № 19. 
Также в процессе проектирования — 
пристрой спортивного модуля к школе 
№ 1, где нет спортивного зала.

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова  

и из архива депутата

Вице-спикеру думы Иркутска 
Сергею Юдину достался один 
из самых заметных избира-

тельных округов города — практи-
чески весь центр. И оттого к ра-
боте депутата особо пристальное 
внимание — как общественности, 
так и избирателей. Именно центр 
у нас в Иркутске является террито-
рией контрастов, где соседствуют 
прекрасные современные здания 
и деревянные хижины без удобств, 
что добавляет работы депута-
ту. О том, что планирует сделать 
не только в этом году, но и в бли-
жайшем будущем, Сергей Леони-
дович рассказал «Иркутску».

На фото — встреча Сергея Юдина с жителями дома № 4 на улице Фридриха 
Энгельса перед благоустройством двора. В перечень работ входили асфаль-
тирование проезжей части и тротуаров, обустройство парковочных мест, 
установка лавочек и урн, озеленение. Как видите на снимке — каждый этап 
работ депутат городской думы курировал лично и выслушивал мнение 
жителей

В гостях у «Иркутска» — депутат Сергей Юдин. 
Жители центральной части города выбирали 
Сергея Леонидовича в состав думы в 2009, 2014 
и 2019 годах. Сейчас Сергей Юдин — заместитель 
председателя думы города Иркутска, председа-
тель комиссии по муниципальному законода-
тельному и правопорядку. Входит также в состав 
комиссии по бюджетной политике

Заместитель председателя думы Иркутска Сергей Юдин еже-
годно принимает участие во всех общегородских мероприятиях, 
посвященных Дню Победы. А у себя в округе № 19 он поздравля-
ет участников Великой Отечественной войны — искренне гово-
рит теплые слова, вручает подарки. Работе с пожилыми людьми 
посвящен целый блок работы депутата
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ГЕНЕРАЛЬНАЯ УБОРКА 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ

Депутаты организовали субботники 
в своих избирательных округах

В избирательном округе № 4 активное 
участие в субботнике приняли учителя 
и ученики школ № 38, 53, представите-
ли первичной ветеранской организации 
«Мудрость» и депутат Евгений Савченко. 
От мусора очистили места общего поль-
зования около центральной лестницы 
остановки «Спутник» и между домом 
№ 243а на ул. Севастопольской и дет-
ским садом № 92.
—  Порядок наведен. Очень хоте-

лось бы, чтобы жители поддерживали 
его. Спасибо всем, кто помогал в уборке, 
— отметил Евгений Савченко.

Традиционный большой субботник 
прошел и на территории избирательного 
округа № 28 председателя думы Евгения 
Стекачева. На него пришли студенты 
юридического института Иркутского го-

сударственного университета, курсанты 
военно-патриотического центра «Вым-
пел-Байкал» и жители микрорайона 
Университетского.
—  Было собрано 200 мешков мусора! 

Благодарю каждого за участие в жиз-
ни микрорайона и города, — отметил 
Евгений Юрьевич. — Большое спасибо 
за помощь в организации обществен-
но значимого мероприятия директору 
юридического института ИГУ Олегу Пе-
тровичу Личичану, заместителю дирек-
тора по воспитательной работе Марине 
Александровне Митюковой, а также 
руководителю патриотического центра 
«Вымпел-Байкал» Юрию Васильевичу 
Лаврентьеву.
Еще один традиционный субботник 

прошел в дендропарке. Как отметил 
депутат Александр Сафронов, в нем 
приняли участие жители, проживающие 
на территории избирательного округа 
№ 32, сотрудники управляющей ком-
пании «Прогресс», учителя и учащиеся 
школ № 19 и 24. Александр Владимиро-
вич поблагодарил всех за участие.

С наступлением весны во всех 
уголках Иркутска проводят 
уборку территории. Депутаты 

городской думы также организовали 
субботники в своих избирательных 
округах и приняли в них участие.

ДОРОГИ:  
ПРОЦЕСС ИДЕТ

Бригады рабочих в круглосуточном 
режиме проводят необходимые 

работы

Обустройство территорий и ремонт 
дорог начались в областном центре. 
Депутаты думы Иркутска совместно 

со специалистами администрации города 
и жителями, проживающими на территориях 
своих избирательных округов, определили 
проблемные участки по приведению их в по-
рядок.

Ряд работ проведут прежде всего на дорожном по-
лотне. Так, ремонт дорог большими картами начался 
в избирательном округе № 12 депутата Александра 
Друзенко.
—  Подрядчик МУП «Иркутскавтодор» заасфальтиро-

вал крупный участок проезжей части на съезде с улицы 
Байкальской на Коммунистическую вдоль Студенческо-
го сквера на бульваре Постышева, — рассказал Алек-
сандр Валерьевич.
Также планируется провести работы на участке от ул. 

Сибирской от дома № 32 до дома № 1 по Пограничному 
переулку и на участке по ул. Кожова, 10. Еще прини-
маются заявки на ямочный ремонт, оставить их можно 
по телефонам: 8(3952) 520–444, 520–003.
В предместье Рабочем ремонтируют дорогу общего 

пользования на улице Братской. Как рассказал депу-
тат от избирательного округа № 22 Алексей Распутин, 
участок от улицы Напольной до улицы 2-й Аларской 
будет отремонтирован в рамках национального проекта 
«Безопасные качественные дороги».
В настоящее время рабочие устанавливают бордюр-

ный камень, формируя тротуарные зоны. До 15 сентября 
2023 года планируется заменить асфальт, обустроить 
тротуары, светофоры, остановочные пункты, освещение. 
Стоимость работ составит около 90 млн рублей. Ремонт 
на второй части улицы Баррикад завершат после строи-
тельства теплового луча в предместье Рабочем.
—  Напомню, в прошлом году в рамках этого на-

ционального проекта в Рабочем завершили ремонт 
улицы Карпинской и улицы Карбышева. В 2021 году 
отремонтировали улицу Баррикад, участок от Маратов-
ского кольца до улицы Ушаковской, — пояснил Алексей 
Владимирович.
Еще в предместье Рабочем ожидаются работы по об-

устройству наружного освещения улиц. Уже определен 
подрядчик, им стало ООО «Горсвет».
—  Первым этапом отыграли два участка: улицу Сара-

фановскую на участке от ул. Зимней до ул. Слюдянской 
и участок по ул. Баррикад у строений № 90–96. Стои-
мость работ по контракту составит 966 тысяч рублей. 
Запуск уличного освещения по данным адресам пла-
нируется в третьем квартале этого года, — рассказал 
Алексей Владимирович.
Оставшиеся средства, выделенные в округе № 22 

на наружное освещение, используют на обустройство 
третьего участка. Всего из депутатского фонда, сфор-
мированного из средств бюджета города, на эти работы 
Алексеем Распутиным направлено 1,55 млн рублей.

ПРИЕМНАЯ ДЕПУТАТА ВСЕГДА ОТКРЫТА
Алексей Грешилов регулярно ведет приемы жителей 

и оперативно проводит работу по решению 
поставленных ими вопросов

Еженедельно в приемную депу-
тата от избирательного окру-
га № 16 Алексея Грешилова 

в определенные дни и время могут 
прийти жители, проживающие 
на территории избирательного окру-
га № 16, и обратиться с просьбой 
о решении возникшей проблемы.

Так, одно из обращений иркутян касалось 
некачественной уборки площадки твер-
дых бытовых отходов. Для решения дан-
ного вопроса депутат организовал встречу 
с представителями управляющей компании 
и специалистами комитета по управлению 
Октябрьским округом администрации города 
Иркутска.
Так, недавно по проблемному вопросу 

оперативно проведен выезд рабочей группы. 
Депутат Алексей Грешилов совместно с пред-
ставителями администрации города выехал 
на ул. Вилюйскую, где приусадебный участок 
может быть подтоплен из-за нестабильной 
паводковой ситуации. С такими опасениями 
к Алексею Грешилову обратилась жительни-
ца предместья Копай.
—  Специалисты установили, что на сегод-

няшний день уровень воды в реке находится 

в пределах нормы, отсутствует размытие 
грунта. При этом ситуация с весенним по-
ловодьем остается на постоянном контроле 
властей города, — отметил Алексей Геннадье-
вич.
Еще по одному запросу жителей, который 

касается обустройства тротуара на ул. За-
госкина, готовится специальный вопрос для 
постоянной думской комиссии по жилищно-
коммунальному хозяйству и благоустройству.

200 мешков с мусором, которые собрали неравнодушные жители микрорайона Университет-
ского. Это традиционное мероприятие, которое проводится на территории избирательного 
округа № 28 уже на протяжении многих лет

На фото — проезд от ул. Байкальской до ул. Коммунисти-
ческой, где в минувший вторник утром заменили афальт 
на проезжей части. Теперь в этом месте комфортная дорога 
для автолюбителей

Материалы полосы подготовила Диана Ивчик
Фото предоставлены депутатами Евгением Стекачевым  

и Алексеем Грешиловым

Депутат Алексей Грешилов постоянно 
встречается с жителями своего избира-
тельного округа № 16 и выслушивает их 
предложения, жалобы. По поступившим 
вопросам дает комментарии, пишет соот-
ветствующие запросы в комитеты адми-
нистрации города или же организовывает 
выездные совещания, чтобы решить тот 
или иной вопрос
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Олег Кузьмин, учитель математики Лицея ИГУ, доктор 
физико-математических наук, профессор ИГУ, победитель 
межрегионального конкурса профмастерства «Лучший 
учитель-наставник»:
—  В Лицее ИГУ я работаю с первого дня, являюсь од-

ним из основателей. И если в первый год у нас было все-
го три класса, то сегодня в Лицее обучаются 720 человек 
(больше 20 классов).
Сегодня Лицей возглавляет рейтинг лучших школ 

в Иркутской области. У нас в преподавательском составе 
есть доктор и кандидаты наук, сотрудники вузов Иркут-
ска: ИГУ, ИРНИТУ, ИрГУПС, академических институтов 
ИНЦ СО РАН. Благодаря педагогическому коллективу 
Лицей всегда держит самую высокую планку, а его вы-
пускники показывают высокие баллы по ЕГЭ и по-
ступают в вузы. Они успешно участвуют в олимпиадах 
на городском, региональном и всероссийском уровне. 
Выступают на международных математических соревно-
ваниях вместе со школьниками из Монголии, Казахста-
на, Ирана, Японии.
В то время, как большинство школ в развитии учени-

ков идут линейно — «садик — школа — вуз», мы в основу 
создания Лицея ИГУ заложили более широкую траек-
торию. Она звучит как «школа — университет — наука». 
У нас есть предметы, которых нет ни в одной школе об-
ласти и даже России!

Так, у нас разработаны кур-
сы по развитию комбинатор-
но-логического мышления, 
которые мы преподаем с пя-
того класса. Это то, что потом 
перерастет в дискретную ма-
тематику. Также я разработал 
курс дискретной математики, 
этот предмет у нас преподают 
с восьмого класса.
Лицей ИГУ — это интел-

лектуально, потому что мы 
готовим наших детей к современной жизни в цифро-
вом мире. Они потом лучше приспособлены к жизни 
в мире компьютеров и цифровых технологий. А еще 
мы создаем в стенах Лицея почти семейную атмосфе-
ру, в которой все друг друга понимают и доверяют. Это 
тоже результат кропотливой работы. Когда с детьми 
начинаешь работать с младших классов, то к старшим 
классам они уже становятся единомышленниками. 
Не всё еще понимают, но готовы воспринимать, и это 
главное!

ПОЧЕМУ ИМЕННО ЛИЦЕЙ ИГУ?
Как на этот вопрос отвечают ученики и преподаватели одного 

из самых известных учебных заведений Иркутска

В начале этого года Лицей ИГУ вошел в топ‑200 школ Рос‑
сии (!), показавших лучшие результаты в области мате‑
матики и естественных наук в 2021–2022 учебном году. 

Кроме того, Лицей на протяжении нескольких лет возглавля‑
ет десятку лучших школ Иркутской области. «Почему именно 
Лицей ИГУ?» — такой вопрос мы задавали ученикам, кото‑
рые поступили в Лицей, пройдя сложный путь, но нисколько 
не жалеют об этом, и преподавателям, которые считают, что 
в Лицее «на развитие мотивированы все — и учителя, и уче‑
ники, и родители». Почитайте ответы, они в полной мере объ‑
ясняют уникальность этого учебного заведения в Иркутске.

Диана Чуб, 11 «Э»:
—  Я родом из Шелехова, 

в Лицее ИГУ учусь с восьмого 
класса. Перед поступлением 
год училась в Школе будущего 
лицеиста, готовилась к всту-
пительным экзаменам. Мне 
сразу стал близок дух Лицея, 
его атмосфера. Преподаватели 
оказались очень вежливыми 
и тактичными — это был важ-
ный для меня фактор…»
В Лицее я сама выбрала эко-

номический профиль, так как 
это направление кажется пер-
спективным и важным. А после 
школы планирую стать журна-
листом. Для этого на ЕГЭ мне 
надо будет сдавать такие непро-
фильные для меня предметы, 
как английский язык и обще-
ствознание, но я совершенно спокойна. В нашем Лицее неважно, 
по какому направлению ты учишься, потому что знания по всем 
предметам дают отличные. И я благодарна Лицею за то, что здесь 
мне помогли определиться с выбором профессии.
Лицей ИГУ — это круто, потому что каждый день здесь безум-

но интересен и не похож на предыдущие. Я всегда с радостью иду 
в наш Лицей, потому что тут много интересных людей, с которыми 
всегда есть о чем поговорить.

Любовь Портнягина, 11 «М»:
—  В Лицее я с пятого класса. Изучаю углубленно фи-

зику и математику. Очень люблю эти предметы! Они мне 
всегда давались довольно легко, а в Лицее мне еще раз 
показали, насколько интересными они могут быть. Я не-
однократно участвовала в различных олимпиадах по ма-
тематике, физике и химии, в том числе во Всероссийской 
олимпиаде школьников «Физтех», олимпиаде имени 
Ломоносова.
А еще я люблю проявлять себя как организатор, 

и здесь мне предоставляют все возможности для 
этого. В частности, я состою в НЛО — так мы назы-
ваем наше научно-лицейское общество. В его рамках 
мы организуем различные мероприятия, связан-

ные не только с образовательной деятельностью, 
но и с творчеством.
В числе таких мероприятий, например, «Осенний 

бал» — творческий конкурс, на котором каждый школь-
ник может показать все, на что он способен: станцевать 
танец или снять крутой видеоролик. Это помогает детям 
не только раскрыться, но и просто повеселиться. Для 
младших школьников — с 5-го по 9-й классы — по-
добное мероприятие называется «Давайте по-
знакомимся».  Для меня важно, что Лицей ИГУ 
позволяет учащимся развиваться в различных 
сферах и всегда поддерживает их. Самую раз-
ную деятельность можно осуществлять прямо 
в Лицее, и не нужно никуда ездить.

Алена Ульянова, 11 «М»:
—  В Лицее ИГУ я учусь 

с пятого класса. В матема-
тический класс перешла 
в девятом классе, и тог-
да же — благодаря учите-
лям — полюбила математи-
ку. После школы планирую 
изучать физику и матема-
тику, заниматься научными 
исследованиями в этих сфе-
рах. Для меня Лицей — это 
как отдельная жизнь. Здесь 
учат брать ответствен-
ность на себя, формируют 
в каждом полноценную 
личность. Когда общаешься 
с педагогами, чувствуешь, 
что они «горят» своим 
предметом. Математику, 
например, преподают с раз-
ных сторон и учат мыслить 

нестандартными методами. Уроки математики нескучные, а мате-
риал — всегда объемнее того, что есть в учебниках. И когда ты на-
чинаешь понимать математику, она начинает нравиться. Теперь 
я знаю, что математика очень красива! С ее помощью можно опи-
сать почти все, что происходит в мире.
Я также принимаю участие во внеурочной жизни Лицея. На-

пример, пою в лицейском вокальном ансамбле «Гармония». В со-
ставе ансамбля участвую как в лицейских, так и в городских, реги-
ональных фестивалях и конкурсах. Кроме того, являюсь ведущей 
лицейских мероприятий, помогаю с их организацией.

Александр Кузьмин,  
9 «М» класс:
—  В Лицее учусь с пятого класса, 

в математическом классе. С пятого 
по восьмой класс активно занимал-
ся в Лицее робототехникой: ездил 
на всероссийские конкурсы, зани-
мал различные места. Потом решил 
сделать перерыв и занялся спортом. 
Сейчас играю в волейбол, недавно 
ездил на областные соревнования.
В Лицее мне нравится! Во время 

подготовок к олимпиадам мне до-
велось побывать на уроках в других 
лицеях, так что мне есть с чем срав-
нить. У нас уровень преподавания 
очень высок, ведь учителя очень 
трепетно относятся к своей работе, 
и на занятиях у нас всегда полное 
погружение в предмет.
Вряд ли я где еще получу такую 

подготовку, у нас даже предмет есть 
отдельный — «олимпиадные зада-
чи». Учиться сложно было только 
вначале. Сейчас я уже привык. Сей-
час уже интересно и уютно.
Лицей ИГУ — это круто, потому 

что огромное число его выпускников 
поступают в ведущие вузы страны, 
причем на бюджет. Многие уезжают 
в Москву, Санкт-Петербург. И я хочу 
в Питере учиться. Так что мне уро-
вень подготовки Лицея подходит. 
А еще у нас крутое оборудование 
— хорошие ноутбуки, 3Д-принтеры. 
Все это помогает полностью по-
гружаться в процесс. А еще в Лицее 
есть свой планетарий! И даже своя 
телестудия, в которой записывают 
в том числе дистанционные уроки 
и лекции.

Аркадий Высочин, 10 «М»:
—  В Лицее учусь в физико-математическом классе с пятого класса. 

У меня был выбор между лицеями, но я выбрал Лицей ИГУ и еще ни разу 
об этом не пожалел. Хотя по психологическому тестированию я стопро-
центный гуманитарий. Так, например, я окончил музыкальную (по классу 
фортепиано) и театральную школу. Неоднократно защищал честь Лицея 
на Всероссийском конкурсе чтецов, в прошлом году занял второе место. 
Шесть лет занимаюсь карате сётокан.
А в учебе благодаря Лицею я достиг многочисленных побед в олимпиадах 

по математике, физике, химии. Так, в девятом классе я стал победителем за-
ключительного этапа олимпиады «Росатом» по математике. Ежегодно уча-
ствую во Всероссийской олимпиаде школьников, где постоянно становлюсь 
призером и победителем. Хочу поступить в МФТИ (Москва), и в Лицее мне 
помогают получать нужные знания.
Лицей ИГУ — это круто, потому что здесь нет обычного подхода к образо-

ванию. Подход к каждому ученику индивидуальный. Наши учителя умеют 
ставить планку и учат добиваться результатов. А еще Лицей — это место, где 
можно заниматься творчеством. Этому способствуют театральная и танце-
вальная студии, хоровой ансамбль.

Подготовила Наталья Федотова. Фото из архивов героев публикации

Елена Семеней, учитель информатики Лицея ИГУ, победитель межрегионально-
го конкурса профмастерства «Лучший учитель-наставник»:
—  В Лицее я работаю со дня его 

основания. Лицей открылся в сентя-
бре 1995 года, а я пришла работать 
сюда 16 октября. У нас уже тогда 
были компьютерные классы, так 
что преподавать было интересно 
и приятно. За это время многое по-
менялось, кроме одного — Лицей 
остается одним из ведущих общеоб-
разовательных учреждений города.
У нас в Лицее пять профилей об-

учения (лингво-математический, 
физико-математический, инфор-
мационно-математический, есте-
ственно- математический и 
экономико-математический), 
и я работаю в нескольких. 
И в каждом профиле всегда 
находятся дети, которые 
увлекаются информатикой. 
Даже в лингво-математи-
ческих классах  есть вы-

пускники, которые выбрали 

свою будущую профессию в сфере  
IT-технологий.
В работе с детьми я стараюсь ис-

пользовать индивидуальный подход 
в обучении в зависимости от потен-
циала ребёнка: кому-то даю задачку 

посложнее, чтобы ему было инте-
ресно, а другому — полегче, чтобы 
не отбить желание изучать предмет. 
Главное при этом — помнить, что 
каждое поколение уникально по-
своему. И я, как учитель, должна 
не насаждать детям знания, а пред-
лагать им, советоваться с ними, 
слушать их. И учиться новому у них. 
Да, у них молодые, живые умы, 
и учиться у детей не зазорно.
Лицей ИГУ — это перспективно, 

потому что у нас замечательные 
учителя! Главная задача учителя 
— не просто вложить знания, а по-
мочь развить способности обучаться. 
Только так из ребенка получится 
в дальнейшем хороший специалист, 
ведь ему самому будет интересно 
развиваться. А еще подготовка в Ли-
цее дает возможность каждому уче-
нику поступить на бюджет в любом 
вузе. Мы над этим много работаем.

Максим Лавлинский, учитель Лицея ИГУ, победитель мно-
жества профессиональных конкурсов, в том числе регио-
нального этапа конкурса «Учитель года России»:
—  В Лицее работаю с 2011 года, препо-

даю информатику, технологию и дискрет-
ную математику. Последний предмет — это 
не факультатив и не спецкурс, а полноцен-
ный предмет, который идет у нас с восьмого 
класса. Программу разработал профессор 
Олег Кузьмин, он же написал учебники. Эта 
дисциплина помогает нашим ученикам раз-
вить комбинаторно-логическое мышление 
и наладить межпредметные и метапредмет-
ные связи.
А еще позволяет лучше подготовиться 

к ЕГЭ. Просто потому, что в основном курсе 
школьной программы по математике неко-
торым аспектам уделяется мало внимания, 
в то время как после целенаправленного раз-
вития комбинаторно-логического мышле-
ния у детей появляются новые возможности.
У нас вообще все программы по предме-

там скорректированы под более углубленное 
изучение математики. А что мне особенно 
нравится как педагогу, так это то, что я могу 
и сам здесь постоянно расти и развиваться.
В Лицее в постоянном поиске и движении 

находятся как дети, так и преподаватели. 
И руководство Лицея всегда готово помогать 
и поддерживать. Даже летом мы не теряем 
времени даром. Вместе с учениками ездим 
в летний лагерь «Галактика», где дети про-

должают получать образование в том числе 
и в формате деловой игры. Я и сам стал при-
нимать участие в разных конкурсах, чтобы 
своим примером убеждать учеников дости-
гать новых высот, а также помогать им сове-
тами, отправляя их на очередную олимпиаду 
или конференцию.
Лицей ИГУ — это «питательная» об-

разовательная среда, потому что это место, 
которое объединяет всех участников обра-
зовательных отношений. Это гармоничная 
среда, в которой на развитие мотивированы 
все — и учителя, и ученики, и родители.

Максим Жданов, 10 «Л»:
—  В Лицей ИГУ я поступил три года на-

зад. Хотел углубленно изучать точные 
науки и иностранные языки, и сейчас 
я изучаю английский и немецкий 
в лингво-математическом классе. С мо-
мента поступления участвую во всерос-
сийских олимпиадах, одна из которых 
уже сейчас дала мне дополнительные 
баллы для поступления в вузы. Дважды 
стал финалистом нацпроекта «Большая 
перемена», побывал в «Артеке» и сейчас 
являюсь председателем первичного отделения 
Российского движения детей и молодежи в своем учеб-
ном заведении.
В Лицее мне осталось учиться всего лишь год, и я ис-

кренне завидую всем будущим лицеистам. Благодаря 
городской администрации и мэру Руслану Болотову го-
товится проект нового здания Лицея ИГУ — с профиль-

ными классами, с колоссальным суперсовременным уровнем оборудования, с самыми 
продвинутыми современными лабораториями, спортивными залами, хореографиче-
ской студией, бассейном, стадионом и театральными подмостками.
Важная лицейская традиция — его выпускники не теряют связь со своей альма-

матер. И общаясь с ними, мы, кстати, тоже видим свои перспективы. Так что в поис-
ке самого крутого учебного заведения в Иркутске далеко ходить не надо. Это Лицей 
ИГУ. Да, поступить сюда непросто, требования высокие. Так и отдача — соответствен-
ная. Поверьте — игра стоит свеч!

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Горжусь нашими лицеистами 
и преподавателями!
Лицей ИГУ является одним из ве-
дущих общеобразовательных 
учреждений не только Иркутской 
области, но и России. И он вновь 
доказал это, войдя в топ‑200 луч-
ших школ страны. Так держать!
Для администрации города разви-
тие системы образования — одна 
из ключевых задач. Результаты 
и достижения наших школьников, 
педагогов это регулярно подтверж-
дают. И мы со своей стороны дела-
ем все, чтобы повышался престиж 
профессии педагога. Впервые 
в прошлом году победителю кон-
курса «Лучший учитель Иркутска» 
вручили ключи от квартиры. Мы 
с успехом открыли педклассы в че-
тырех школах. В 2021 году было 
принято решение о компенсации 
расходов за аренду недвижимости 
для сотрудников школ.

Любой во‑
прос о Лицее 

ИГУ (например, 
как туда поступить) 
вы можете задать 

на сайте www.liguirk.
ru, там множество 
полезной инфор‑

мации.
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ВРЕМЯ ДОСТАВАТЬ КИПЯТИЛЬНИКИ
Вслед за окончанием отопительного сезона в дома иркутян придет 

плановое отключение горячей воды

16 ЛЕТ СОЮЗУ 
МАШИНОСТРОИТЕЛЕЙ РОССИИ

Это общественное объединение было создано в 2007 году

Объединить усилия машино-
строителей в отстаивании 
своих интересов в органах 

государственной власти РФ и ин-
ститутах гражданского общества; 
способствовать созданию на базе 
отечественного машинострои-
тельного комплекса конкурен-
тоспособной и инновационной 
экономики — таковы были цели 
создания организации. И сегод-
ня, в это непростое время, Союз 
машиностроителей России про-
должает способствовать решению 
важных задач, направленных 
на формирование технологи-
ческого суверенитета нашего 
государства, укрепление его 
обороноспособности, развитие 
импортозамещения и кооперации 
промышленных предприятий.

За эти годы набрало обороты 
и Иркутское региональное отделе-
ние СоюзМаш России. В организа-
цию входят сотрудники и дочерние 
компании Иркутского авиазавода, 
Иркутского релейного завода, 
ИРНИТУ, АО «Промтех-Иркутск», 
АО «Иркутск-кабель», АО «Энер-
пред» и других предприятий.
Иркутское отделение СоюзМаш 

принимало участие в разработ-
ке и принятии Стратегии соци-
ально-экономического развития 
Иркутской области на период 
до 2036 года, а также в разработке 
и реализации финансовых и нефи-
нансовых мер поддержки промыш-
ленности.
Кроме того, ИРО СоюзМаш уча-

ствовало в разработке и принятии 
законопроекта о введении званий 
«Заслуженный изобретатель Иркут-

ской области» и «Заслуженный ра-
ционализатор Иркутской области».
Активисты СоюзМаш ежемесячно 

организуют спортивные, экологи-
ческие, образовательные и куль-
турные мероприятия, волонтерские 
акции, в которые вовлечены сотни 
сотрудников промышленных пред-
приятий.

Илья Спирин

что позволяет выявить максфи-
мальное количество дефектов 
в летний период.
Из новых методов диагностики, 

которые применятся специалиста-
ми, — внутритрубная диагностика, 
аэрофотосъемка, акустическая 
томография. Все они позво-
ляют выявить дефекты 
на ранней стадии, 
а значит, устранить 
их еще до того, как 
они перейдут в раз-
ряд повреждений 
— течи воды или 
другой аварийной 
ситуации. Вкупе все 
это снижает коли-
чество отключений 
зимой.
Этим летом энергетики 

также собираются планово отремон-
тировать десять участков тепло-
сети общей протяженностью около 
1,2 км. Работы затронут несколько 
улиц: Академическую, Геологов, 
Звездинскую, Первомайскую, Карла 
Либкнехта, Чехова, Волжскую, Ма-
рата, Российскую, Советскую. Кроме 
того, перекладку сетей проведут 
на улицах, на которых городская 
власть наметила реализацию про-
грамм «Безопасные качественные 
дороги» и «Формирование комфорт-
ной городской среды». Всего за-
планировано девять таких участков. 
Здесь специалисты Ново-Иркутской 
ТЭЦ поменяют трубопровод, а спе-
циалисты администрации проведут 
благоустройство. Это улицы Писку-
нова, Карла Либкнехта, Петрова, 
Свердлова, Зверева, Партизанская, 
Академическая, Трилиссера, пере-
улок Пионерский и другие.
Разумеется, в связи с начав-

шимися ремонтными работами 
горожане начнут ощущать на себе 
неудобства, связанные с отключе-
нием горячей воды. Придется по-
терпеть — это временно. На сайте 
«Иркутскэнергосбыта» есть целый 
раздел, где можно посмотреть 
график ремонтных работ — в какой 
период конкретный многоквартир-

ный дом будет отключен от горя-
чего водоснабжения. Достаточно 
ввести адрес.
Также уведомления приходят 

на «Госуслуги», куда Иркутск-
энергогсбыт предоставляет всю 
информацию. Подробная инфор-
мация есть также в управляющих 
компаниях, которые для удобства 
жителей размещают соответству-

ющие объявления на инфор-
мационных досках возле 
подъездов.

Параллельно подго-
товку тепловых узлов 
и внутридомовых 
коммуникаций жилых 
домов к следующему 
отопительному перио-
ду начинают и силами 

управляющих компаний.
—  В этом году произош-

ли серьезные изменения в за-
конодательстве, — говорит Андрей 
Харитонов, директор ООО «Ир-
кутскэнергосбыт». — Если раньше 
многоквартирный дом мог получать 
три статуса — «готов», «не готов» 
к отопительному сезону, а также 
«готов при условии», то сейчас 
осталось только два. Дом либо готов, 
либо не готов. На сайте «Иркутскэ-
нергосбыта» создан сервис, где 
можно просмотреть статус го-
товности вашей УК к следую-
щему сезону по вашему дому. 
И сделать выводы — справля-
ется ли УК с обязанностями, 
которые на нее возложили 
жители многоквартирного дома.
Важно при этом помнить и про 

обязанности самих жильцов. При 
подготовке к новому отопитель-
ному сезону очень важен финан-
совый вопрос: дом не получит па-
спорт готовности к отопительному 
периоду, если есть задолженность 
перед ресурсоснабжающей орга-
низацией. Это значит, что всем 
жителям необходимо погасить 
долги (если они имеются) за ком-
мунальные услуги.
— Впрочем, показатели отопи-

тельного периода 2022–2023 годов 
радуют, — констатирует факт Дми-
трий Дмитриев. — Доля многоквар-

тирных домов, которые получили 
статус «готов», была выше, чем 
прежде. Важно отметить, что из года 
в год эти показатели становятся луч-
ше, потому как в многоквартирный 
жилой фонд в Иркутске действитель-
но вкладываются средства и ресурсы.
Жители многоквартирных домов 

могут принять решение о заверше-
нии отопительного сезона раньше 
объявленного срока. Подробности 
необходимо уточнять в управляю-
щей организации. Специалисты от-
мечают также, что во время любого 
отопительного сезона от горожан 
регулярно поступают жалобы: 
кто-то говорит, что в квартирах 
становится слишком холодно, кто-то 
— что слишком жарко. И объясня-
ют — это происходит из-за смены 
гидравлических режимов, которые 
приходится регулировать каждый 
раз, когда за окном меняется погода. 
Как, например, в прошедшем марте, 
когда резко потеплело и энергети-
кам не сразу удалось отрегулировать 
температуру в квартирах. Система 
каждый раз балансируется, но на это 
требуется время.
—  У каждого человека свое по-

нимание комфортной тем-
пературы, — добавляет 
Андрей Харитонов. — 
Когда одному холодно, 
другому может быть 
жарко, и наоборот. 
Однако допустимая 
температура в иркут-
ских квартирах по ГОСТу 

и СанПиН должна быть 
не менее 18–20°C тепла (в угловых 
комнатах допустимо повышение 
температуры на 2°C). И эти по-
казатели в течение отопительного 
сезона мы всегда соблюдаем.
Отдельные эпизоды касают-

ся только ветхого и аварийного 
жилого фонда. Они известны 
как в «Иркутскэнергосбыте», так 
и в управляющих организациях 
и в администрации города. И вез-
де, разумеется, принимаются до-
полнительные меры.

Марина Александрова
Фото Егора Фролова

Окончание. Начало на стр. 2

В случае 
необходимо-

сти можно обра-
щаться с жалобами 

по многоканальному 
телефону  

«Иркутскэнергосбыта», 
который работает 
круглосуточно,— 

88001009777.

ДЛЯ ПОСТУПЛЕНИЯ 
НА ВОЕННУЮ 
СЛУЖБУ ПО 

КОНТРАКТУ вам 
необходимо 
обратиться 

с заявлением (подать 
заявку)

�  лично, почтовым отправлением 
или по телефону в пункт отбора 
или военный комиссариат

�  через личный кабинет граждани-
на на официальном сайте Мино-
бороны России lkg.mil.ru

�  через электронный сервис «Стать 
добровольцем или контрактни-
ком» на едином портале государ-
ственных услуг gosuslugi.ru
Пункт отбора на военную служ-

бу по контракту (1-го разряда) 
в городе Иркутске находится 
по адресу: ул. Карла Маркса, 34, 
тел. 20-04-46.

ТРЕБОВАНИЯ 
К КАНДИДАТАМ

�  возраст от 18 лет
�  годен по состоянию здоровья

ДОКУМЕНТЫ, 
НЕОБХОДИМЫЕ ДЛЯ 

ПОСТУПЛЕНИЯ НА СЛУЖБУ:
�  автобиография и анкета (форма 
на сайте www.contract.mil.ru)

�  паспорт
�  военный билет (при наличии)
�  свидетельства о браке и рожде-
нии детей (при наличии)

�  документы об образовании

ПОРЯДОК 
ПОСТУПЛЕНИЯ

1. Сдать документы в пункт отбо-
ра или военный комиссариат.
2. Пройти собеседование 

с психологом.
3. Пройти медицинский осмотр.
4. Получить предписание 

и убыть к месту службы.
5. Заключить контракт в воин-

ской части.
Контракт заключается на один 

год и более.



1119 мая 2023 года | № 18 (1104) | ИРКУТСКиркутскинформ.рф ЭТО ИНТЕРЕСНО

ДОБАВИЛИ КРАСОТЫ НА ЮНОСТИ
Новый арт-объект с экологическим смыслом установили на берегу острова в центре 

города сеть супермаркетов «Слата» и благотворительный фонд «Подари планете жизнь»

«Пластик для этого оконного налич-
ника собрали благодаря постоянной 
акции «МусоруКрышка». С 2019 года 
в супермаркетах «Слата» стоят специ-
альные боксы для их сбора. Сам объект 
разработал и создал архитектор АНО 
«Клуб молодых архитекторов» Роман 
Малинович, а благодаря поддержке 
комитета городской среды мы его уста-
новили в таком прекрасном месте», 
— рассказывает руководитель отдела 
по массовым коммуникациям торговой 
сети «Слата» Яна Абалымова.
Место выбрано не случайно. По за-

думке создателей, если заглянуть 
в арт-окно, откроется прекрасный 
пейзаж с историей — берега чистей-
шей реки Ангары, на другом берегу 
— старинный железнодорожный вок-
зал, хранящий историю строительства 
Транссиба. На этот вокзал в 1898 году 
прибыл первый поезд. В окне хорошо 
виден и Глазковский мост протяжен-
ностью 1 км 245 метров, свидетель 

передовых технологий мостостроения 
Советского Союза. В 1936 году он стал 
крупнейшим в мире мостом железобе-
тонной конструкции.
«Каждому иркутянину приятно 

и порой привычно видеть деревянный 
дом в центре города, но совершенно 
непривычно пока разделять отходы, 
сдавать их на переработку. Новая эко-
логическая культура лишь начала вхо-
дить в нашу жизнь. Именно поэтому 
для создания новой фотозоны на лю-

бимом острове Юность мы выбрали 
знакомый образ деревянного налич-
ника и попытались соединить историю 
и культуру», — добавила руководитель 
благотворительного фонда «Подари 
планете жизнь» Наталья Еремеева.
Также на арт-объекте есть QR-код. 

Если его открыть с телефона, можно 
прослушать или прочитать небольшую 
экскурсию. Организаторы уверены, 
что фотография на память в этом окне 
приносит удачу.

В компании «Слата» отметили, 
что стараются активно поддерживать 
экологические инициативы и различ-
ного рода акции и способствовать их 
популяризации.
«В наших супермаркетах покупа-

тель может найти и боксы для сбора 
пластиковых крышечек, для батареек, 
также может сдать ненужную одежду 
во «Вторник бокс», привезти пласти-
ковые бутылки и сдать их в специ-
альные фандоматы, расположенные 
на Ржанова, 164 и в «Новой даче», — 
добавила Яна Абалымова.

А мы напомним читателям 
«Иркутска», что «Слата» — одна 
из крупнейших торговых сетей 
Сибири и крупнейший участник 
рынка ритейла Иркутской обла-
сти. Первый супермаркет сети 
открылся в 2002 году, а сегодня 
в нее входит 80 магазинов в Ир-
кутске, Ангарске, Шелехове, Брат-
ске и Саянске, с широким выбором 
качественных продуктов питания 
и сопутствующих непродоволь-
ственных товаров. С 2014 года ГК 
«Слата» начала развитие в ре-
гионе торговой сети дискаунте-
ров «ХлебСоль», которая сегодня 
насчитывает 287 универсамов, 
расположенных в Иркутской об-
ласти и Забайкальском крае. Для 
успешного роста сетей в 2020 году 
«Слатой» были открыты два рас-
пределительных центра в Чите 
и Братске. С учетом Иркутска, 
общая площадь складов достигает 
32 тыс. квадратных метров.

Илья Спирин. Фото автора

Иркутск — столица деревянного 
зодчества. Городские власти 
и общественники бережно со-

храняют культурное наследие. Каж-
дый иркутянин уже привык видеть 
деревянные дома, однако разделять 
отходы и сдавать их в переработку 
— это в новинку. Именно поэтому 
на острове Юность благотворитель-
ный фонд «Подари планете жизнь» 
и сеть супермаркетов «Слата» уста-
новили знакомый образ деревянного 
окна. Арт-объект назван «Иркутская 
экоистория», на его производство 
ушло 25 килограммов переработан-
ных пластиковых крышечек.

«Деревянное окно» из пла-
стика на берегу острова 
Юность в первые же дни 
после установки обрело по-
пулярность! Горожане и го-
сти города с удовольствием 
присаживаются у окна, 
чтобы сделать снимок 
на память: получаются эф-
фектные фотографии! Нам 
пришлось даже постоять 
в очереди, чтобы запечат-
леть арт-объект. И мы очень 
удивили горожан, снимая 
пустое окно, а не себя в нем!

СОЗДАТЕЛИ ЛИЧНОГО БРЕНДА И АРТ-ОЦЕНЩИКИ
Как в будущем смогут применить свои знания выпускники Института 

социальных наук ИГУ

— Надежда Викторовна, Ин-
ститут социальных наук ИГУ 
является лидером в подготовке 
специалистов для социальной сфе-
ры и управленческих структур 
региона. Каким образом развитие 
технологий способно изменить 
область применения знаний, где 
трудятся выпускники вашего 
вуза?

—  Управление распространяется 
на различные социальные, экономи-
ческие и культурные сферы общества. 
На сегодняшний день нет ни одного 
человека, который не стал бы субъектом 
управленческой деятельности. Сту-

денты, обучающиеся по направлению 
«Менеджмент», получают наиболее 
универсальные знания и в будущем 
могут применять их, например, в каче-
стве координаторов программ развития 
обществ, менеджеров по управлению 
онлайн-продажами, маркетологов энер-
гетических рынков, бренд-менеджеров 
пространств. Если обратиться к Атласу 
новых профессий, то можно заметить, 
что данный сегмент представлен весьма 
обширно. Он требует от специалиста 
умения работать как с большими коллек-
тивами, так и с отдельными группами 
людей, быть клиентоориентирован-
ным и способным понимать запросы 
потребителей.

— Мне кажется, что эти уме-
ния и способности востребованы 
уже сегодня, например, в сфере 
продаж…

—  Действительно, по данным 
портала Career.ru, например, только 
в июле 2022 года по запросу «менеджер 
по управлению онлайн-продажами» опу-
бликовано более 400 запросов. Это спе-
циалист, который в оффлайн-компаниях 
разрабатывает механизмы продвижения 
товаров через интернет, организует 
в сети маркетинговые кампании, сопро-
вождает собственные онлайн-магазины 
компании или работает с партнерами 
по улучшению сервиса для клиентов.

Но есть и направления, где спрос 
на наших выпускников только формиру-
ется. Например, создание личного брен-
да. Важный аспект современного бизнес-
коучинга — образ, точно рассчитанный 
на целевую аудиторию. Он позволяет 
выделиться среди других специалистов 
и стать лидером общественного мнения 
в своей нише. В рамках образовательного 

процесса наши студенты занимаются 
формированием персонального имид-
жа с использованием социальных сетей 
и других публичных площадок.

Также отметим, что для нашего регио-
на выражена потребность в профессиона-
лах маркетинга энергетических рынков. 
Знания глобального и российского рын-
ков энергопотребления, способность ре-
шать маркетинговые задачи энергосбыта 
дают нашим выпускникам возможность 
приоритетного трудоустройства на пред-
приятия энергетического сектора.

— В Институте социальных 
наук ИГУ есть программа подго-
товки специалистов социально-
культурной деятельности. Как 
они смогут применить свои зна-
ния в будущем?

—  Студенты, обучающиеся на на-
правлении подготовки «Социально-
культурная деятельность», помимо 
управленческих изучают дисциплины 
культурологического цикла, что по-
зволяет им работать коучами по меж-
культурной коммуникации. В частности, 
они учат гидов находить общий язык 
с представителями разных поколений 
и культур. Кроме того, они востребованы 
как арт-оценщики, то есть специалисты, 
способные оценивать новые форматы 
произведений искусства, которые состоят 
из разнородных элементов, отличают-
ся сложностью или недолговечностью, 
например, сайнс-арт, стрит-арт или 
перформанс.

Обширная база практик позволяет 
студентам Института социальных наук 
окунуться в мир управления еще на сту-
денческой скамье, а также получить опыт 
проектной деятельности.

Марк Тихонов
Фото предоставлено ИСН ИГУ

В ближайшие 15–20 лет стреми-
тельное развитие науки и тех-
нологий приведет к тому, что 

более 50% существующих на данный 
момент профессий устареют. Какие 
новые специальности предлагают 
освоить выпускникам школ в Иркут-
ском государственном университете, 
наша газета представляет в рубри-
ке «Профессии будущего». Мы уже 
рассказали о новациях в таких об-
ластях, как биология, химия, геогра-
фия, геология, педагогика, физика, 
экономика, история. Как в будущем 
смогут применить свои знания сту-
денты, которые учатся в Институте 
социальных наук (ИСН) ИГУ, наш 
корреспондент спросил кандидата 
социологических наук, исполняю-
щую обязанности заведующей кафе-
дрой культурологии и управления 
социальными процессам ИСН ИГУ 
Надежду Грицких.

Встреча студентов со всемирно известным исследователем Мирового океа-
на, профессором, Героем Российской Федерации Анатолием Михайловичем 
Сагалевичем в рамках мероприятия «Миры»: мир науки, мир кино, мир Бай-
кала», организованного совместно НПЦ «Креативный город» и дирекцией 
XXI Международного кинофестиваля «Человек и природа»
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ЛЕТУЧИЙ БРАКОНЬЕР
В Ангаре резко сократилось количество рыбы, 

и главным виновником рыбаки Иркутска считают 
бакланов

По наблюдениям рыболовов-любителей, за послед-
ние три года количество бакланов выросло в геометри-
ческой прогрессии. Эти черные птицы прилетают к нам 
только весной, потому что в этот период на нерест 
по Ангаре идет хариус. В этом году бакланы появились 
в начале апреля и улетели в начале мая.
—  За это время они умудрились выбить всю не-

рестовую стаю в Ангаре. Вода чистейшая, все видно, 
рыбе спрятаться некуда. Будет ли еще подход рыбы 
— неизвестно, — рассказывает Дмитрий. — Когда стаю 
пугаешь, то те птицы, которые не успели проглотить 
рыбу целиком, сбрасывают ее, потом рыбаки собирают 
эту раненую рыбу, получается по 10–15 килограммов 
за один проход! Все это снимают на видео, выкладыва-
ют в соцсети.
По словам нашего эксперта-рыболова, уничтожив 

массу рыбы на Ангаре во время нереста хариуса, бакла-
ны улетают на Байкал. Там в июне начинает сходить 
лед, и омуль, выходя на мелководье, становится их лег-
кой добычей. В прошлом году бакланьи стаи вернулись 
к нам на Ангару в августе, когда был второй «подход» 
хариуса, уже не нерестовый. Опять птицы уничтожили 
практически все поголовье рыбы и после этого вновь 
улетели на Байкал (бурятский берег). В сентябре-октя-
бре омуль идет на нерест, и вновь «налетчики с черным 
крылом» легко истребляют его. И такая история повто-
ряется каждый год.
—  Если его не остановить — сложно сказать, какие 

будут последствия. В дельте Селенги раньше водились 
утки, была буйная растительность, сейчас остались 
только чайки и бакланы, — рассказывает Дмитрий 
Алексеев. — У него в пищеварительном тракте, очевид-
но, вырабатывается какая-то кислота, и когда помет 
попадает на дерево — сгорает кора, на земле ничего 
не растет, то есть после баклана остается выжженная 
земля, уничтожается вся экосистема. Это не птица, 
а настоящая напасть!
Бакланы расселяются и по ангарским водохранили-

щам, что сразу отражается на экосистеме акватории. 
В Братске, например, в конце апреля в мэрии прошло 
совещание о регулировании уровня популяции бакла-
на, потому что на Братском водохранилище рыбу до-
бывают в промысловых объемах, и уловы стали в разы 
меньше. Рыбаки напрямую связывают это с появлени-
ем баклана.
Наши же, иркутские рыбаки в прошлом году на-

писали ряд обращений по этой проблеме губернатору 
региона Игорю Кобзеву и в Законодательное Собрание 
Иркутской области. На обращение к главе региона от-
ветил временно замещающий должность руководителя 
Службы по охране и использованию объектов животно-
го мира Иркутской области Степан Пересыпкин. Он со-
общил, что в 2020 году птица была исключена из Крас-
ной книги Приангарья, и служба намерена обратиться 
в Законодательное Собрание региона с предложением 
включить большого баклана в охотничий вид, а значит, 
разрешить на него охоту.
Однако с тех пор ничего не изменилось, по крайней 

мере иркутские рыбаки ничего не знают об этом. По-

этому они снова обратились с петицией к депутатам 
областного парламента, за минувшие выходные ее под-
писали уже более 300 человек.
—  Мы предлагаем пойти по пути соседей из Буря-

тии, где этот вид исключили из региональной Красной 
книги, и отрегулировать численность баклана, — рас-
сказывает наш собеседник. — В Бурятии вынесли по-
становление отстрелить три тысячи взрослых особей. 
Единственное — пока не решили, как урегулировать 
это с заповедниками (а баклан летом гнездится в Бар-
гузинском заповеднике) — каким образом разрешить 
появиться там охотникам с оружием? Притом что до-
бровольцы, которые готовы сделать это на собственные 
средства, включая закупку патронов, есть. Учитывая, 
что патрон в среднем стоит около ста рублей, только 
боеприпасов надо на три миллиона рублей. Но если 
этого не сделать, рыбы не будет.
Рыбаки встревожены не на шутку. Они категориче-

ски не согласны с мнением ряда ученых, которые винят 
в исчезновении рыбы деятельность человека.
—  Говорят, что на Малом море на Байкале не ста-

ло рыбы из-за того, что рыбаки пользуются сетями. 
Но ведь рыбы нет и на Чивыркуйском, и на Усть-
Баргузинском заливах, у берегов Северобайкальска, 
Баргузинского заповедника — а там бредней не было?! 
Мы на судне каждое лето ходим в Чивыркуйский залив, 
доходило до того, что мы покупали рыбу, чтобы при-
готовить: поймать ничего не удавалось! Если баклана 
не остановить, нас ждет экологическая катастрофа, 
— уверен член Иркутского рыболовецкого сообщества 
Дмитрий Алексеев.

Тушки поврежденного бакланом хариуса  
весь апрель находили на берегах Ангары 
в Иркутске. Многочисленные видео этого 

явления, снятые возмущенными иркутянами, 
заполонили местные социальные сети. О мас-
штабе проблемы нашему еженедельнику расска-
зал член Иркутского рыболовецкого сообщества 
Дмитрий Алексеев.

СЛОВО ЭКСПЕРТУ-
УЧЕНОМУ

Непростую ситуацию 
комментирует 

иркутский орнитолог, 
доктор биологических 

наук, ведущий научный 
сотрудник НИИ биологии 

ИГУ Игорь Фефелов

Игорь Владимирович объ-
ясняет, что численность 
баклана выросла в Сибири, 

Монголии и Китае. Почему его 
стало много у нас: лет 20 назад 
создались неблагоприятные усло-
вия в Монголии, где стали пересы-
хать степные озера, они и сейчас 
не все восстановились — в Цен-
тральной Азии такое периоди-
чески происходит. Птицам стало 
негде гнездиться. Поэтому бакла-
ны пошли на разведку в Сибирь 
и Западную Монголию. Обнару-
жилось, что тут хорошо, и часть 
популяции переселилась сюда.

Кроме того, на Ангаре был создан ряд 
водохранилищ: Братское, Усть-Илимское, 
а недавно и Богучанское. В них успела раз-
вестись рыба, и в начале XXI века, когда 
бакланы появились в Сибири, то и закре-
пились на этих водохранилищах. По сло-
вам ученого, мы не первый год видим 
бакланов весной в Иркутске, это как раз 
те птицы, которые летят гнездиться на во-
дохранилищах. Особенно это заметно, 
когда весна холодная — лед на водохрани-
лищах еще не растаял, им лететь некуда, 
и они скапливаются у реки в черте города. 
Потом улетают, выводят птенцов и на об-
ратном пути снова летят мимо Иркутска 
по Ангаре на Байкал.
—  Нужно понимать, что и баклан 

не наш, и рыба не наша, если это не каса-
ется водоемов, где рыбу специально раз-
водят. Для начала надо выяснить, сколько 
рыбы съедают именно бакланы. И такие 
работы ведутся на Байкале, а вот данных 
по водохранилищам нет, — отметил Игорь 
Фефелов. — Как и нет точной информации, 
сколько рыбы уничтожают браконьеры 
(а они действуют во время нереста в верхо-
вьях рек, это не раз фиксированные фак-
ты), сколько точно рыбы вылавливается 
законным способом. Все это нужно уточ-
нять, иначе ясности не будет, потому и ки-
пят такие страсти. Необходимо серьезное 
научное, многодисциплинарное исследова-
ние. В апреле в Иркутском отделении РАН 
меня попросили оценить, как спроектиро-
вать такое исследование, и я постараюсь 
ответить на их просьбу.
Ученый также отметил, что бакланы 

съедают 500 граммов рыбы в сутки, но еще 
столько же могут попортить, за что их 
и не любят. Баклан выхватывает рыбу 
из воды, и если она вывалилась — не пыта-
ется ее догнать, хватает другую.
Помет у бакланов действительно ед-

кий, но ученые не видят в этом ничего 
особенного, потому что птицы гнездятся 
плотными колониями, то есть участок леса 
портится небольшой. Такова природа их 
поселения. В природе аналогичная ситуа-
ция наблюдается, например, у цапель.

Если есть вопросы 
про птиц — нуж-
но идти к Игорю 
Фефелову, самому 
известному в Ир-
кутске орнитологу. 
Игорь Владимиро-
вич больше 30 лет 
изучает пернатых 
и ведет блог, где 
выкладывает уди-
вительные фотогра-
фии местных птиц

До середины 
XX века большой 
баклан жил на Бай-
кале повсеместно, 
а потом прак-
тически пропал 
на 40 лет. Почему 
— ученые сейчас 
могут только пред-

полагать. В 2009 году большого баклана внесли 
в Красную книгу Иркутской области, а в 2020 году 
исключили из нее — как чрезмерно восстановив-
шийся вид. На фото сверху — этот снимок сдела-
ли рыбаки Иркутска в апреле этого года на остро-
ве Елизовском в черте города. Чернота вдоль 
береговой линии — это бакланы! Остров больше 
километра длиной, и когда стая садится на него 
вдоль берега, она покрывает его по всей длине. 
«Просто все черно», — говорят рыбаки

Ольга Королева
Фото из архива Дмитрия Алексеева и funart.pro

А это скриншот одно-
го из многочислен-
ных видео, снятых 
в районе улицы 
Сурнова в Иркутске, 
которые рыбаки 
выкладывают в соци-
альные сети. На нем 
собранные тушки 
хариуса, которые 
«понадкусывали» 
и бросили бакланы. 
И такой рыбы очень 
много. Самое пе-
чальное, что она вся 
с икрой, ведь в апре-
ле в Ангару хариус 
идет на нерест

Иркутянин Дмитрий 
Алексеев — опыт-
ный рыбак (23 года 
стажа!). За эти годы 
изучил все самые по-
таенные рыбные ме-
ста в городе и окрест-
ностях и даже возит 
туда туристов на ло-
дочные экскурсии 
или просто посидеть 
с удочкой. Вот только 
после появления 
в наших местах ба-
клана рыбалка при-
носит больше разо-
чарований и тревоги, 
чем удовольствия
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ВОСЕМЬ КИЛОГРАММОВ ЧЕМПИОНА
В Иркутске живет британский кот — обладатель мирового титула 

в кошачьей карьере

—  Если честно, я не считаю себя 
кошатницей, — рассказывает Татья-
на Мамедова. — Я не планировала 
ездить с котом по выставкам и заво-
евывать какие-то награды. Просто од-
нажды захотелось завести британца 
(именно голубого английского кота, 
потому что мне нравится характер, 
присущий представителям этой по-
роды), а когда Гуся у нас появился, 
меня внезапно затянула жизнь, кото-
рая бывает у владельцев породистых 
животных. Оказалось, что участие 
в выставках невероятно увлекатель-
ное занятие!
До Гуси у Татьяны и ее мужа уже 

жил британский голубой кот. Он по-
пал к супругам совершенно случайно 
в пятилетнем возрасте — прежние хо-
зяева его отдали, потому что не могли 
содержать. В 12 лет кот умер, а в квар-
тире, вспоминает моя собеседница, 
после его ухода стало очень пусто.
—  И мы с мужем решили, что 

снова заведем себе кота, но на этот 
раз уже осмысленно, — продолжает 
Татьяна. — Я знала, что в Иркутске 
есть клуб любителей кошек «Камея», 
ходила на все их выставки, как посе-
титель. Обратилась в этот клуб, и мне 
(как стало понятно позже) очень 
повезло. Оказалось, что в тот момент 
в Иркутске можно было приобрести 
очень крутых котят-британцев. Их 
родители родом из Улан-Удэ и Но-
восибирска имели отличную родо-
словную. Один такой котенок и попал 
в нашу семью.
Появление Густава стало на-

стоящим событием. На при-
езд котенка собралась 
вся семья, был накрыт 
праздничный стол. 
Вместе с котенком 
новые хозяева также 
получили «инструк-
цию по примене-
нию» — список ре-
комендаций о том, 
как нужно ухаживать 
за элитным питом-
цем: как кормить, по-
ить, какой у него должен 
быть режим дня и прочее.
Пока Густав рос, Татьяна 

вместе с мужем делали для него 
специальный фарш из свежего мяса, 
добавляли в него овощи и кальций. 
Кот ел перепелиные яйца два раза 
в неделю, творожок с детской кух-
ни по чайной ложке и раз в неделю 

получал рыбное филе. Три месяца 
подряд он пил настои из клюквы (для 
правильного уровня кислотности 
мочи!), получал пребиотики. И толь-
ко спустя год в рацион Густава вошел 
также качественный сухой корм.

Для того чтобы котик был 
в форме, правильно рос 

и развивался, первый 
год владельцы трени-
ровали его по два 
часа в день (для 
этого приобре-
ли целый ящик 
игрушек). Много 
времени уделяют 
здоровью питом-
ца: чистят зубы, 
уши и глаза, стри-
гут когти, расчесы-

вают шерстку и даже 
делают ему массаж. 

Кроме этого, раз в полгода 
Гуся проходит диспансеризацию: ему 
делают УЗИ, берут анализы мочи 
и крови.
—  Здоровье кота сказывается на его 

внешнем виде, — объясняет Татья-
на. — Какая бы генетическая работа 

ни была проделана перед этим (кот 
и кошка должны подходить друг другу 
идеально, чтобы усиливать качества 
друг друга, и в клубе всегда тщательно 
отбирают разные пометы, чтобы полу-
чить идеальное животное), без усилий 
хозяев ни один котенок не сможет 
претендовать ни на какой титул.
Грамотное воспитание тоже важно! 

Густав обои не дерет, тапочки не пор-
тит, по шторам не бегает и по ночам 
спит. А на выставках спокойно сидит 
на руках у хозяйки столько минут, 
сколько положено.
—  Там всегда много людей и дру-

гих животных, но кот должен быть 
спокоен, давать себя показать и по-
трогать, — рассказывает Татьяна. 
— Если кто-то начинает нервничать 
или, не дай бог, шипеть и царапаться 
— таких сразу дисквалифицируют.
Сегодня Густав Грегори Окс — 

опытный кот, который побывал 
на множестве выставок. Он был 
в Монголии, Беларуси, Казахстане, 
а также на всемирных выставках 
в Москве, Красноярке, Омске, Улан-
Удэ и, конечно, в Иркутске. Каждый 
раз получал высокие баллы и про-

двигался в рейтинге WCF. Гуся сейчас 
на 72-м месте среди десяти тысяч (!) 
взрослых котов, зарегистрирован-
ных в системе Всемирной федерации 
кошек (WCF).
Прошлой осенью на иркутской вы-

ставке Густав собрал едва ли не все 
награды — стал лучшим котом вы-
ставки, взял первое место в монопо-
роде и первое место в WCF-ринге.
А сертификат, который подтвердил 

чемпионство Гуси, Татьяна Маме-
дова получила в январе этого года 
из Германии. Для получения титула 
чемпиона мира (W. Ch.) нужно полу-
чить восемь титулов, в каждом по три 
оценки. Кот должен посетить от 12 
до 15 выставок в разных регионах 
России и разных странах. Судьи при 
этом оценивают самые разные каче-
ства породы: расстояние между глаза-
ми, размер ушек, состояние шерсти, 
форму грудной клетки и так далее. 
Оцениваются также характер и родос-
ловная (без этого вообще никуда).
—  Рейтинг складывается из разных 

составляющих, — посвящает Татьяна 
в тонкости выставочной жизни. — 
Оценки суммируются с разных выста-
вок, причем каждая оценка дается по-
сле экспертизы у трех судей. Иногда, 
чтобы получить одну такую оценку, 
надо съездить в три разные страны. 
И мы ездили! В целом путь к званию 
чемпиона занял у нас два года.
Такое хобби, признается Татьяна, 

конечно, затратное. Порой посещение 
выставки обходится дороже стоимо-
сти самой кошки. Но результат стоит 
всех потраченных средств и усилий.
—  Меня часто люди спрашивают, 

зачем мне это, — добавляет Татьяна. 
— А я отвечаю — ну нравится мне! Это 
как ребенка вырастить, образование 
хорошее ему дать. Мы же все гордим-
ся своими детьми, правильно? Вот 
у меня с котом так же. Я, когда диплом 
о чемпионстве получила, очень этим 
гордилась. Даже, наверное, больше 
собой, нежели котом. Потому что кот-
то, безусловно, красавец, но усилия-то 
для этого человек прилагает!
Теперь вместе с единомышленни-

ками из клуба «Камея» Татьяна Ма-
медова планирует работать над улуч-
шением породы. Густав — вяжущий 
кот, от него и другой достойной кошки 
уже был один помет. Лучшего котенка 
из помета Татьяна оставила себе. Его 
назвали Хьюго Бир Грегори Окс, он 
живет у сына Татьяны. Сейчас Хьюше 
(так зовут его дома) один год, и он обе-
щает затмить даже своего папу. Хозяе-
ва уже были с ним на международной 
выставке в Монголии, где он получил 
титул чемпиона котят. И продолжают 
набирать баллы для рейтинга.
Что касается Густава, то он, за-

получив чемпионский титул, все 
равно отдыхать не будет. Видный 
жених и просто любимец семьи про-
должит свое триумфальное шествие 
по выставкам.
—  Если бы мой Гуся был беспород-

ный, я бы любила его так же сильно! 
— уверена Татьяна. — Но он все-таки 
благородных кровей, и грех этим 
не воспользоваться. Тем более что 
в этом деле всегда есть куда стремить-
ся. Сейчас, например, я мечтаю вы-
играть выставку в Иркутске, заверша-
ющую сезон-2023. Просто чтобы еще 
раз показать всем, что мой кот самый 
лучший и самый красивый!

Наталья Федотова
Фото из архива Татьяны Мамедовой

Много у кого дома есть 
кот или кошка, однако 
не многие могут похва-

статься тем, что его питомец — 
чемпион мира. А вот иркутянка 
Татьяна Мамедова может! Ее кот 
породы британская коротко-
шерстная достиг наивысшего ти-
тула в выставочной карьере по си-
стеме WCF (World Cat Federation 
— это Всемирная федерация ко-
шек, общественная организация, 
включающая более 500 фелино-
логических клубов со всех угол-
ков планеты) в начале 2023 года. 
Чемпиону сейчас три года, весит 
он восемь килограммов, а его ари-
стократическое имя Густав Грего-
ри Окс хозяева ласково сократи-
ли до клички Гуся. О том, каких 
усилий стоит воспитать чемпиона 
в мире кошек, мы и поговорили 
с его хозяйкой.

Британские 
кошки привлека-

ют спокойным нравом, 
граничащим с флегматич-
ностью, воспитанностью 

и невероятно красивой, при-
ятной на ощупь плюшевой 

шерсткой. В известной кни-
ге «Алиса в стране чудес» 
Льюис Кэрролл навсегда 

увековечил эту породу 
в образе Чеширско-

го кота.

Знакомьтесь — его величество Густав Грегори Окс. А по-нашему, по-
пролетарски — просто Гуся. Этот кот породы британская короткошерстная 
живет в Иркутске и в начале 2023 года был назван чемпионом мира. Наи-
высший титул ему присудили в системе WCF (World Cat Federation — Все-
мирная федерация кошек). Стоит отметить, что Густав не просто красивый, 
но и очень воспитанный кот. Он никогда не лазит по шторам, не портит 
мебель, а по ночам спит вместе с хозяевами. А все потому, что они считают 
его полноценным членом семьи и создают все условия для комфортной 
кошачьей жизни

Татьяна Мамедова вместе со своим 
питомцем на одной из выставок. Та-
тьяна признается, что души не чает 
в своем британце, поэтому участие 
в выставках (а удовольствие это 
недешевое и энергозатратное) 
нисколько ее не утомляет. Напро-
тив, благодаря этому занятию она 
смогла по-новому взглянуть на ко-
шек и на их любителей. «Не зря 
говорят, что питомцы всегда похожи 
на своих хозяев, — говорит Татья-
на. — Мы ведь выбираем породу 
себе по душе. Мы с Гусей, напри-
мер, оба крепкие и независимые». 
Кстати, в семье Татьяны Мамедовой 
любят не только британских ко-
роткошерстных. Так, дочь Татьяны 
воспитывает бенгальскую кошку, 
а сестра — мейн-куна
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ИЩУТ УЖЕ  
ТРИ НЕДЕЛИ

В Иркутске 
сотрудники полиции 
продолжают розыск 

Виктора Мечуса
С заявлением об исчезновении 20-лет-

него сына обратилась мать пропавшего. 
Женщина рассказала, что Виктор учится 
на 1-м курсе Иркутского гидрометеороло-
гического техникума, живет в общежитии 
и с 25 апреля не выходит на связь.
Как удалось установить оперативникам, 

26 апреля молодой человек вместе со зна-
комыми находился в одном из клубов, 
расположенных на улице Байкальской. 
Затем он отправился в другое заведение, 
находящееся в Свердловском районе об-
ластного центра. Дальнейший его марш-
рут неизвестен.
Сотрудники полиции совместно с 

общественниками и волонтерами посто-
янно проводят оперативно-разыскные 
мероприятия.
На прошлой неделе полицейские 

во взаимодействии с добровольцами и На-
циональным центром помощи пропавшим 
и пострадавшим детям организовали рейд 
по прочесыванию лесного массива в рай-
оне предполагаемого места нахождения 
Виктора Мечуса. К поисковым работам 
было привлечено около 70 человек.
На вид разыскиваемому 18–20 лет, рост 

около 170 см, худощавого телосложения, 
волосы темные, короткие, имеется шрам 
на левой голени.
Пропавший был одет в серую шапку, 

черную куртку с подкладкой оранжевого 
цвета и серые джинсы. На ногах оранже-
вые ботинки.

Пресс-служба ГУ МВД России 
по Иркутской области

НОЧНАЯ ПОГОНЯ  
В ИРКУТСКЕ

Пьяного мотоциклиста 
задержали сотрудники 
дорожно-патрульной 

службы ГИБДД
В ночь на 12 мая на улице Розы Люк-

сембург не подчинился требованиям 
об остановке водитель мотоцикла Racer 
300 без госномера. Находившийся за ру-
лем байка без шлема мужчина попытался 
скрыться, на неоднократные призывы 
инспекторов об остановке он не реагиро-
вал. Спустя непродолжительное время 
мотоциклист не справился с управлением 
и опрокинулся. Сотрудники полиции вы-
звали на место происшествия бригаду 03. 
От поездки в травмпункт он отказался.
Как выяснили госавтоинспекторы, 

35-летний нарушитель не имеет соответ-
ствующей категории для управления мо-
тотранспортом. Кроме того, он отказался 
проходить процедуру освидетельствова-
ния на состояние алкогольного опьяне-
ния. Дорожные полицейские составили 
на мотоциклиста 11 административных 
материалов, в том числе за невыполнение 
требований сотрудника полиции об оста-
новке транспортного средства.
Госавтоинспекция призывает лиц, 

управляющих двухколесным транспор-
том, соблюдать правила маневрирования, 
скоростной режим, а также использовать 
защитную экипировку.

Людмила Измайлова

Полицейские про-
сят граждан, обла-
дающих какой-ли-
бо информацией 
о местонахож-
дении Виктора 
Мечуса, сообщить 
по телефонам: 
8(3952) 35-01-01, 
8-902-76-85-228 
или 02 (102 — с 
любого оператора 
сотовой связи)

ЭТО НАШИ ПРОБЛЕМЫ

«УЖ СКОЛЬКО ИХ УПАЛО 
В ЭТУ БЕЗДНУ»

На прошлой неделе воспитательница из Иркутска 
перевела мошенникам 2,6 миллиона рублей

Все случилось 11 мая в микро-
районе Юбилейном. Воспитатель 
детского дома ответила на входя-
щий звонок и услышала, что день-
ги с ее карты пытаются похитить 
мошенники. Женщина ужаснулась, 
ведь ей было что терять — на счету 
лежали 1,2 миллиона рублей.
—  Звонивший представился со-

трудником полиции Павлом Серге-
евичем Копыловым, — расска-
зывает капитан полиции Сергей 
Тимофеев, врио начальника отде-
ления оперативно-сыскного отдела 
уголовного розыска МУ МВД Рос-
сии «Иркутское». — Он сообщил, 
что мошенники получили доступ 
к персональным данным иркутян-
ки и пытаются оформить кредит 
на ее имя. А «для предотвращения 
их противоправных действий» 
нужно следовать инструкциям 
сотрудников Центрального банка. 
В ту же минуту женщине перезво-
нили якобы из банка.
А дальше все по за-

конам сценария, 
который в полиции 
называют «звонки 
из банка»: «бан-
киры» сказали 
иркутянке, что 
нужно немедлен-
но идти в банк, 
т. к. мошенники 
уже подали заявку 
на кредит в размере 
1 400 000 и нужно 
опередить их — офор-
мить кредит на себя!
—  Как всегда, звонящие не дают 

жертве ни минуты на размышле-
ния, рекомендуют все делать очень 
быстро, без промедления, «иначе 
можно упустить момент», и тог-
да мошенники украдут средства 
с карты, — говорит Сергей Юрье-
вич. — Нужно заметить, что они 
выдают четкие инструкции: если 
вас начнут расспрашивать в банке 
— не реагируйте.
Дальше переговоры идут в мес-

сенджере «Ватсап» — мошенники 
не отпускают жертву ни на минуту 
— либо просят надеть наушники 
на время оформления кредита, 
либо постоянно пишут сообщения.
—  В этом случае шла переписка, 

а параллельно с другого номера 

иркутянка получила «подтверж-
дение» того, что она участвует 
в следственных мероприятиях, 
но только уже от ФСБ, — расска-
зывают в полиции. — Женщину 
по-прежнему ничего не смущало, 
и она продолжала выполнять все, 
что ей говорили.
Звонящие сообщили, что нужно 

обналичить одобренный кредит 
и личные накопления, создать 
виртуальную карту банка, привя-
зать ее к мобильному приложению 
Mir Pay, а дальше продиктовали 
номер «резервного счета» и ве-
лели отправить на него через 
банкомат всю сумму. Вот здесь бы 
подумать: «Деньги у меня в ру-

ках, мошенников рядом нет, 
значит, можно просто 

сохранить их у себя 
дома», но женщина 
безропотно выпол-
нила указания.

—  А дальше 
мошенники всег-
да говорят своим 
жертвам, чтобы 
они удалили все 
карты — якобы 
чтобы они были не-

доступны «злоумыш-
ленникам», а на самом 

деле просто таким образом 
обрывают следы, — объясняет Сер-
гей Тимофеев. — Как только это 
исполнено, звонки прекращают-
ся, жертва остается один на один 
с собой, и вот здесь, как правило, 
наступает прозрение.
Иркутянка пришла домой и по-

няла, что ее обманули. В отчаянии 
она отправилась в полицию, но от-
менить операцию было уже почти 
нереально.
—  Мы звоним в таких случаях 

в банк, просим заблокировать 
операцию — технически это воз-
можно, но юридически банку 
требуется документ от полиции: 
в связи с чем они это делают. 
Только деньги доходят до адресата 
почти мгновенно, и злоумышлен-

ники тут же их обналичивают — 
мы просто не успеваем оформить 
бумаги, подписать их у руководи-
теля и предоставить в отделение 
банка — к этому времени наличка 
уже на руках у преступника, — объ-
ясняет Сергей Юрьевич.
—  Так что вернуть деньги прак-

тически нереально, к сожалению. 
Даже если мы отследим, куда они 
ушли, на чью карту были получе-
ны, то, как правило, выясняется, 
что владелец продал свою банков-
скую карту неизвестным людям 
за небольшие деньги, а сам не име-
ет отношения к хищениям средств, 
— вздыхают в полиции. — Таких 
случаев, как у воспитательницы, 
к сожалению, у нас очень много, 
они занимают первое место из всех 
трех главных мошеннических 
схем. На втором месте категория 
«инвестиции», на третьем — «род-
ственник попал в ДТП».
—  Мошенники работаю наплы-

вами — бывает 8–10 обращений 
разом, а бывает затишье. Так или 
иначе, обманутых очень много 
и суммы потерь очень крупные. 
Вернуть деньги удается изредка. 
Вспоминается случай, когда к нам 
пришла пенсионерка с чеками 
от Теле2 — она переводила деньги 
через эту компанию. В каждом 
чеке перевод на 15 тысяч, а общая 
сумма — 1,3 миллиона рублей. 
Компания пошла навстречу и от-
менила эти переводы — вернуть 
удалось 1,225 млн, т. к. 75 тысяч 
преступники уже успели обна-
личить. А был случай с той же 
схемой переводов через Теле2, 
когда пострадавшая немного за-
тянула с обращением в полицию 
и вернуть удалось лишь 400 тысяч 
из 9 миллионов, — рассказывает 
капитан полиции Сергей Тимо-
феев, врио начальника отделения 
оперативно-сыскного отдела уго-
ловного розыска МУ МВД России 
«Иркутское».

Ирина Покоева

Больше миллиона личных 
накоплений, звонок, 
убедительный монолог 

— и вот уже 44-летняя ирку-
тянка, «спасая» свои деньги 
от злоумышленников, оформ-
ляет кредит еще на 1 миллион 
400 тысяч, а потом все пере-
водит мошенникам. Женщина 
опомнилась, когда дело уже 
было сделано, а до этого находи-
лась словно не в себе — примерно 
так описывают свое состояние 
обманутые граждане на опросе 
в полицейском отделе, куда при-
ходят в надежде отменить пере-
вод и вернуть свои средства.

Иногда 
бдительность 

проявляют сотруд-
ники банка. Так, по-

везло пенсионерке из Ир-
кутска — она пришла в банк 

рано утром и перевела 
900 тысяч. А когда пришла 
во второй раз, сотрудники 
начали задавать вопросы 
и вызвали полицейских, 

которые успели оста-
новить пенсио-

нерку.

Удивительно, но по словам полицейских, все, кого удалось обмануть 
мошенникам, знали о существующих уловках и были уверены, что 
никогда не клюнут на удочку обманщиков! Люди очень доверчивы, 
а преступники действуют весьма убедительно. В их сети попадались 
и профессора, и бизнесмены, и даже сотрудники полиции. И мы снова 
и снова пишем на газетных страницах: не разговаривайте с незнаком-
цами! Кладите трубку и сами звоните в банк — там вам расскажут, что 
на самом деле сейчас происходит с вашим счетом
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города (19–26 мая)

МУЗЕИ
Музей истории города Иркутска имени 
А. М. Сибирякова
Отдел истории 

 � 20 мая
«Ночь музеев» 
Экскурсии по залам музея (6+). Начало в 10.30 и 14.00.
«Юные археологи». Лекционно-игровая программа для детей 
6–12 лет (по записи) (6+). Начало в 15.00 и 16.00.
Пешеходная экскурсия по городу (по записи) (6+). Начало в 
16.00. 
Знакомство с оружием, разборка-сборка. Фотосалон: ретрофото-
графии в военной форме. Стрельба из страйкбольного (электроп-
невматического) оружия (музейное подворье) (6+). Начало в 
16.00. 
Концерт лауреата международных конкурсов Михаила Покров-
ского и студентов ИГУ (6+) . Начало в 20.30.
Экскурсия с фонариками по ночным залам музея (12+). Начало 
в 21.30.
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. Тел.: 710-161, 
710-422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля 

 � 20 мая
«Ночь музеев»
Экскурсии по залам музея (6+). Начало 10.30, 14.00, 16.00, 18.00.
Работа изостудии «Маленький художник» (6+) . Начало в 10.00. 
Мастер-класс по созданию украшений из УФ-смолы (по записи) 
(6+). Начало в 18.00 и 19.00. 
Вечер классического танца от участников танцевального клуба 
«Маскарад» с рассказом об истории возникновения танцеваль-
ных направлений разных эпох (6+) . Начало в 17.00. 

 � 21 мая
Мастер-класс по плетению амулета «Ловец снов» (6+) . Начало 
в 13.00.
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора 
 � 20 мая
«Ночь музеев»
Мастер-класс для семейного посещения: резьба и выжигание по 
дереву (6+) . Начало в 11.00. 
Интерактивные экскурсии по выставкам и мастерским(6+) . На-
чало в 14.00. 
Мастер-класс по изготовлению свистулек из глины (ручная 
лепка) (6+). Начало в 15.00. 
Мастер-класс по ткачеству на кроснах и бердо (6+) . Начало в 
15.00.
Костюмированная фотосессия в русских народных костюмах – 
фотозона «Во всех ты, Душечка, нарядах хороша!» (6+). Начало 
в 15.00. 
Интерактивная программа «Ремесленные традиции». Мастер-
классы по народной кукле, керамике (ручная лепка) (6+). Начало 
в 15.30.
«Портрет в интерьере». Перфоманс от членов Союза художников 
Иркутска (гуашь, акрил, пастель, карандаш) (6+). Начало в 16.00. 
Музыкально-поэтический вечер с участием членов ИГОО «Дан-
ко», театра «Диалог», любительских коллективов и отдельных 
исполнителей Иркутска (6+) . Начало в 20.00.
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества» 
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX–XX веков» и мастер-
класс по неполной разборке-сборке оружия (по заявкам) (6+)

 � 20 мая
«Ночь музеев» 
Экскурсии по залам музея (6+). Начало в 10.30 и 13.30.
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38-08-99.

Музей городского быта 
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян второй по-
ловины ХIX и начала XX века», «Музей чая» (6+)

 � 20 мая
«Ночь музеев»
Экскурсии по залам музея (6+) . Начало в 12.00 и 15.00. 
«Как учились наши деды». Лекция об учебных заведениях горо-
да в конце ХIX – начале XX века. Мастер-класс по чистописанию 
пером и чернилами (6+). Начало в 17.00.
Мастер-класс «Традиционный китайский бумажный веер» (6+) . 
Начало в 18.00. 
Фотосессия в исторических женских костюмах конца ХIХ века 
(6+) . Начало в 19.00. 
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. Тел. 204-884.

Иркутский областной художественный 
музей

 � 20 мая
«Ночь музеев» во всех отделах музея (0+)
17.00 – 22.00
Билеты: 120–350 рублей. Доступно по Пушкинской карте.

 Главное здание
 В программе вечера: мастер-классы от волонтеров, игры, 
квесты, показы фильмов, музыкально-литературная импро-
визация, концерт вокалистов детского музыкального театра 
«Стрекоза» при Иркутском областном музыкальном театре 
им. Н.М. Загурского, танцевальная программа.
Адрес: ул. Ленина, 5. Тел. 33-43-89.

 Галерея сибирского искусства
 Бесплатная дегустация, игры, квесты, мастер-классы, селфи-
зоны, перфоманс «Музыкально-графический экспромт», 
спектакль «Беда от нежного сердца», аквагрим, интерактив-
ная викторина «У самовара я и…», квиз «Окунемся в масло», 

баттл от иркутских джазменов, выступление авангардного 
музыкального коллектива «Квартет современной музыки».
Адрес: ул. Карла Маркса, 23. Тел. 33-43-89.

Усадьба В. П. Сукачева
Квесты и фотозоны в парке усадьбы, концертные программы, 
мастер-классы «Традиции росписи», лекции и тематические 
экскурсии по выставкам «Невыдуманная история», «Вне 
времени», «Обитатели микрокосмоса» (тараканьи бега), 
мультфильмы об искусстве, шаржи на посетителей музея, дис-
котека в парке усадьбы.
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 112. Тел. 53-12-24.

Иркутский музей декабристов
Дом-музей Волконских

 � 20 мая
«Ночь музеев» 
«Гусарская баллада» (12+)
В программе: театрализованное представление на летней сцене 
«Давным-давно» – инсценировка по мотивам фильма Э. Рязано-
ва «Гусарская баллада»; танцевальные и музыкальные номера; 
театрализованная интерактивная экскурсия по княжескому дому 
«О гусарах и гаерстве»; игровая программа «Гусарские байки»
Адрес: пер. Волконского, 10. Тел.: 20-75-32, 20-88-18.

Арт-галерея «Диас»
«Сказка странствий». Выставка иркутского художника-эмальера 
Сергея Андрейко (6+) 
Адрес: ул. Седова, 40. Тел.: 8 (914) 899-10-88, 55-45-95.

ТЕАТРЫ
Театр народной драмы

Сцена из спектакля «Василиса Прекрасная». Для по-
становки был взят один из классических сюжетов, 
где происходит столкновение главной героини Ва-
силисы, выступающей символом любви и терпения, 
с абсолютным злом в лице Бабы-яги

 � 21 мая
М. Корнев. «Василиса Прекрасная». Музыкальная сказка (6+). 
Начало в 12.00 и 14.00.
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел.: 46-99-68, 56-51-98.

Гастроли Забайкальского краевого 
драматического театра имени  
Н. А. Березина в городе Иркутске на 
сцене музыкального театра имени  
И. М. Загурского

 
 � 17 по 24 мая

19 мая, 18.00 «Зойкина квартира» (трагифарс),  
М. Булгаков
20 мая, 18.00 «Девичник» (мелодрама), А. Минчелл
21 мая, 18.00 «Авантюристки поневоле» (комедия),  
А. Коровкин
22 мая, 18.00 «Зойкина квартира» (трагифарс), М. Булгаков 
23 мая, 18.00 «Девичник» (мелодрама), А. Минчелл
24 мая, 18.00 «Авантюристки поневоле» (комедия),  
А. Коровкин

Театр – детям
21 мая, 12.00
22 и 23 мая, 11.00 «Старик Хоттабыч» (музыкальная сказ-
ка), Л. Лагин, Ю. Энтин, Г. Гладков
Касса: 8(3952) 34-21-31 с 10.00 до 20.00 (ежедневно). 
www.imt38.ru. Работает Пушкинская карта.

КОНЦЕРТЫ
Иркутская областная филармония
Концертный зал

 � 24 мая
Открытие XII Международного фестиваля оперной музыки 
«Дыхание Байкала» (12+). Начало в 18.30.
Адрес: ул. Дзержинского, 2. Тел. 24-11-00.

Органный зал
 � 23 мая
«Звучит классическая гитара». Концерт студентов Иркут-
ского областного музыкального колледжа имени Ф. Шопена 
класса гитары преподавателя О. Н. Дукарт (6+). Начало в 
18.30.

 � 25 мая
Концерт камерной музыки XII Международного фестиваля опер-
ной музыки «Дыхание Байкала» (12+). Начало в 18.30.

 � 26 мая
Иркутский филармонический русский оркестр под управлением 
Василия Моисеенко (6+). Начало в 18.30.
Адрес: ул. Сухэ-Батора, 1. Тел. 500-121.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 25 мая
«Я видел сам…». Час памяти к 120-летию со дня рождения иркут-
ского поэта И. П. Уткина в библиотеке № 2 (12+). Начало в 14.00. 
Адрес: ул. Баррикад, 135. Тел. 33-68-07.

 � 26 мая
«Выходи читать во двор!». Праздничные посиделки в День би-
блиотек для всех групп читателей в библиотеке № 5 (6+). Начало 
в 15.00. 
Адрес: ул. Сибирских Партизан, 22. Тел. 32-24-64.
«Нас всех объединяет Книга!». День гостеприимства для всех 
групп читателей в библиотеке № 7 (6+). Начало в 11.00.
Адрес: ул. Днепровская, 2. Тел. 20-40-88.
«И запахнет фронтом – снегом талым, кровью и пожарами мой 
стих». Вечер любимых строк для всех групп читателей в детской 
библиотеке № 24 (6+). Начало в 15.00. 
Адрес: мкр. Первомайский, 24. Тел. 36-38-37.

Областная библиотека имени  
И. И. Молчанова-Сибирского

 � 20 мая 
Семинар «Школа для родителей» (16+). Начало в 10.00.
Семинар Иркутского клуба органического земледелия «Рассада 
и открытый грунт. Как они друг друга встречают» (12+). Начало 
в 11.00.
Доклад «Пунктир удивительной судьбы: Гуниб — Киев — Ир-
кутск — Пятигорск». Лектор – член общества «Родословие» 
Наталья Гончаренко (12+). Начало в 13.00.
Презентация выставки живописи и графики «С любовью к 
миру» Любови Сапранковой (12+). Начало в 14.00.
«Академия здоровья». Лекция «В чем секрет здорового питания? 
Современный взгляд». Лектор — Надежда Боярова, биолог, ди-
пломированный специалист по питанию и сертифицированный 
специалист по пищевому поведению (12+). Начало в 14.00.
Клуб «Литературное пространство». Громкие чтения «Поэзия 
Молчанова-Сибирского. К 120-летию поэта» (12+). Начало в 15.00.
Презентация выставки живописи и графики «Душа моя, Си-
бирь» Игоря Шишелова (12+). Начало в 16.00.
Презентация выставки живописи и фотографии Светланы Мар-
тыновой «Оставляю вам небо» (12+). Начало в 17.00.
Лекторий «Школа аспиранта». Лекция «Имидж оратора». Лек-
тор — Ирина Апончук (16+). Начало в 17.00.
Городской детско-юношеский фестиваль бардовской песни 
«Песни весны» под руководством Екатерины Барановской (6+). 
Начало в 17.30.

 � 21 мая 
Авторский проект протоиерея Евгения Прохорова «Кинопоэзия: 
следуем за образом». Просмотр фильма «Облако-рай» (1990). 
Режиссер — Николай Досталь (16+). Начало в 14.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 253. Тел. 48-66-80.

Гуманитарный центр – библиотека 
имени семьи Полевых

 � 20 мая
«Три сигнала светофора». Классный час по ПДД для учащихся 
начальной школы (6+). Начало в 14.00.

 � 25 мая
«Библиотека – территория творчества!». Праздничная програм-
ма к Общероссийскому дню библиотек (6+). Начало в 16.00.

 � 28 мая
«Все начинается с семьи: Рисование волшебными красками». 
Тренинг для родителей (16+). Начало в 12.00.
Адрес: мкр. Университетский, 70. Тел. 36-95-66.

СИБЭКСПОЦЕНТР

 � 25 -28 мая
Выставка  «Охота. Рыболовство. Отдых» (18+) Это 
площадка для получения новых знаний, обмена опытом 
с охотниками, рыболовами и любителями активного 
отдыха. Здесь свои новинки представят производители 
и поставщики туристического инвентаря, снаряжения, 
рыболовных снастей и многие другие. Всё для любителей 
охоты, рыболовства и активного отдыха.
Время работы выставки с 10:00 до 18:00. Адрес: ВК 
Сибэкспоцентр, г.Иркутск, ул.Байкальская, 253-а,  
1 павильон Телефон для справок: +7 (3952) 35-29-00
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ОБЪЯВЛЕНИЯ
УСЛУГИ

Натяжные потолки любой сложности, фактуры и 
цвета. Скидки. Рассрочка. Т. 8 (914) 958-41-93 

 
Бурение и ремонт скважин в рассрочку. Монтаж, 

ввод в дом, кессон. Т. 8-950-088-76-03. 
 

Уголь, гравий, песок, щебень, шлак, отсев, земля. Вы-
воз мусора (до 4 т). Т. 8-964-651-98-76.

ПРОДАЮ
Участок, Александровский тракт, 20 км, 

д.Лыловщина, рядом п.Урик (в собственности, ров-
ный, 31.5 сотки), продаю. Т. 8-964-116-90-34.

КУПЛЮ
Квартиру в любом районе города, на выгодных для 
вас условиях, за наличный расчет, куплю. Рассмо-
трю все предложения (в т.ч. новые дома). Срочно! 

Агентствам не беспокоить.  
Т. 8-901-633-37-07, 58-50-94, 8-964-358-50-02.

Дачу, участок, Мельничная Падь, Авторынок, Селива-
ниха, п. Жилкино, Смоленщина, Байкальский тракт, 

Голоустненский тракт, Ново-Ленино, предм. Рабочее 
и прилегающие районы, за наличный расчет, куплю. 
Рассмотрю все варианты! Агентствам не беспокоить.  

Т . 8-901-633-37-07, 58-50-94, 8-964-358-50-02.

Прием платных объявлений по тел. 26-12-36
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